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«Христос воскресе из мерт-
вых, смертию смерть поправ и 
сущим во гробех живот даровав» 
(«Христос воскрес из мертвых, 
поразив (Своею) смертью смерть 
и даровав жизнь находящимся в 
гробах»).

Как же Христос поразил 
смерть, если все люди до сих пор 
умирают? 

Что есть смерть? Это разделе-
ние, разрушение. Мы видим, как 
человеческое бездыханное тело 
остается без души и тлеет. Это 
смерть. Но мы не видим начало 
смерти, ее истоки, ее корень. Она, 
как айсберг. И человек может ви-
деть только самую верхушку это-
го айсберга. Так в чем же корень 
смерти?

Первое разделение, раз-
рушение вошло в жизнь че-
ловека через непослуша-
ние Адама. Вследствие это-
го, человек разрушил с Бо-
гом связь, и его душа разде-
лилась с Творцом. Это пер-
вая смерть. За ней последо-
вала и вторая. Человек стал 
«прятаться» от Бога, скры-
ваться. Адам потерял пол-
ноту ра зума, его душа по-
вредилась. Сама душа была 
сотворена Богом неспособ-
ной к тлению, но ее разру-
шение выразилось в сумя-
тице, разнонаправленности 
ее сил. Разум хочет одного, 
чувства другого, воля на-
правлена к третьему. Душа 
потеряла цельность, цело-
мудрие, которое обрета-
ла в Боге. И наконец, в при-
роду человека вошла и тре-
тья, видимая всем смерть, 
тление. От потерявшей-
ся и неспособной к цельно-
сти души, и тело потеряло 
цельность с душой, и под-

верглось тлению. Человек вошел 
в область бытия смерти, т.е. суще-
ствования бессмысленного, бес-
цельного, без Бога.

Бог не захотел оставить чело-
века и уже при изгнании Адама из 
рая дает ему обещание о Спасите-
ле. И это обещание исполняется 
вочеловечением Иисуса Христа.

Общественное служение Ии-
суса Христа началось с искуше-
ния в пустыне. Великим испы-
танием Его человеческого есте-
ства были страдания и Крестная 
смерть. Но Господь не соблазнил-
ся. Его ра зум, воля, чувства, душа 
и тело были соединены с боже-
ственной природой и доброволь-
но подчинились ей. Не заражен-

ная грехом человеческая приро-
да Иисуса Христа через это сое-
динение обожествляется, стано-
вится подобной природе боже-
ственной. Это соединение чело-
веческого с божественным отцы 
Церкви стали определять грече-
ским словом «теосис» — «обо-
жествление», «обожение».

Фаворский свет преображе-
ния, когда тело Господа на глазах 
апостолов вдруг чудесно про-
сияло, был зримым явлением той 
силы, которую источала прослав-
ленная, обоженная человеческая 
природа Спасителя. Господь до-
стиг цели бытия. Он воссоздал в 
Себе первоначальную человече-
скую природу, которая существо-

вала до грехопадения пер-
вых людей. Именно в этом 
смысле слово Божие име-
нует Иисуса Христа новым 
Адамом. Если ветхий Адам 
отказался от достижения 
истинной и единственной 
цели бытия, то Господь 
Иисус Христос, избрав-
ший удел человеческий и 
имея человеческую приро-
ду, прожил Свою земную 
жизнь в строгом соответ-
ствии с творческим замыс-
лом Бога Отца, воссоздав в 
Себе первозданную приро-
ду человека.

Преподобный Иоанн 
Дамаскин изъясняет спа-
сительное дело Христа сле-
дующим образом: «Все это 
совершалось ради истре-
бления греха, везде разли-
того и поработившего себе 
человека и нагромоздивше-
го все виды порока, а также 
ради возвращения челове-
ка к блаженной жизни, ибо 
смерть вошла в мир через 
грех, как дикий и свирепый 

«Смертию смерть поправ…» - 
великий парадокс
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зверь, терзающий человеческую 
жизнь. И надлежало, чтобы На-
меревающийся искупить был не-
погрешимым и неподвластным 
через грех смерти, а сверх того 
надлежало, чтобы природа чело-
века была укреплена, и обновле-
на, и на деле наставлена и научена 
пути добродетели, уводящему от 
тления, ведущему к Жизни веч-
ной. И Бог явил, наконец, в отно-
шении к нему великое море чело-
веколюбия. Ибо Сам и Творец, и 
Господь берет на Себя борьбу за 
Свое собственное создание и на 
деле становится Учителем».

Во Христе грех умерщвлен и 
побежден. Это уничижение греха 
в личности Иисуса Христа проис-
ходит и через божественное дей-
ствие, и через человеческое. Но ни 
человеческая, ни божественная 
природы не изменились от взаи-
модействия друг с другом. И здесь 
кроется ответ на существенный 
вопрос о человеческой свободе.

Неужели Бог спас людей во-
преки их воле? Отнюдь нет. Ведь 
свобода – это часть человеческой 

природы. И человеческая приро-
да, соединяясь в личности Иисуса 
Христа с природой божествен-
ной, не претерпела никаких изме-
нений. Следовательно, свободная 
человеческая воля в личности 
Иисуса Христа действовала не-
стесненно и в полной мере. Сам 
человек в Иисусе Христе, напря-
гая свои духовные и физические 
силы, во взаимодействии с боже-
ственной благодатью вышел из 
греховной бездны и вывел с Со-
бой весь род человеческий. И поэ-
тому Господь Иисус Христос есть 
«первенец из умерших» (1 Кор 15, 
20), Который воскрес и Собою по-
бедил смерть.

Итак, в Иисусе Христе соеди-
нились божественная и челове-
ческая природы. И через это со-
единение природа человеческая 
достигла своего совершенства, 
к которому ее призвал Сам Бог 
– Творец мира. Что это означает 
для людей?

А означает то, что во Христе 
замысел Божий о человеке ста-
новится реальностью, а следова-

тельно — достоянием каждого, 
кто стремится осуществить его. 
Как по закону наследственности 
и солидарности люди унаследо-
вали грех Адама, так по тому же 
закону они могут унаследовать и 
ту человеческую природу, кото-
рая открылась в Иисусе Христе. 
И для того, чтобы это стало воз-
можным, Господь дарует людям 
особое средство, вводящее их в 
теснейшие отношения с Ним. Та-
ковым средством является жизнь 
в общине единомышленников, 
имеющих одну веру в Триединого 
Бога и исповедующих, что Иисус 
Христос есть Сын Божий и Сын 
Человеческий, Спаситель мира.

В этой общине веры достига-
ется и осуществляется та связь со 
Христом, которая помогает чело-
веку усвоить спасительные плоды 
совершенных Им искупления и 
воссоздания человеческой приро-
ды. Такой общиной является Цер-
ковь, которую Христос стяжал 
«честною Своею Кровию».

о. Георгий Эглит ■

Месса: трапеза или жертва?

Многие литургисты в последнее время настаивают на том, что Месса – это, прежде всего, об-
щинная трапеза. Однако, традиционный обряд однозначно показывает, что Евхаристия – это 
священная трапеза, в первую очередь, жертва. Почему это священная трапеза? Не из-за самой 
собравшейся на нее общины, а из-за деяния нашего Господа, начавшего в горнице в Великий 
четверг, завершившегося на Голгофе в Страстную пятницу и тем самым исполнившего Ветхий 
Завет. Раймонд Соуз разъясняет все это в интересной лекции, с которой он выступил в Лондо-
не в 2006 г. на конференции «Вера наших отцов».

Некатолики и многие совре-
менные католики порой утверж-
дают, что наш Господь Иисус 
Христос установил совершенно 
новую систему осуществления на-
шего спасения: в итоге некоторые 
отвергают все связанное с иуда-

измом, Ветхим Заветом и т.д., не 
только исполнение закона Моисе-
ева, необязательное для христиан, 
но даже десять заповедей.

Сторонники подобных идей 
полагают, что все, что от нас тре-
буется, это «впустить Иисуса Хри-

ста в свои сердца и в свои жизни 
как нашего личного Господа и 
Спасителя», и баста. Мы спасены. 
Ничто не может помешать нам 
попасть на небеса. Но это заблуж-
дение. Конечно, личное стрем-
ление познавать, любить нашего 
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Господа Иисуса Христа и служить 
Ему необходимо, если мы хотим 
обрести преизобилующую вели-
кую награду, обещанную Им, т.е. 
Его Самого. Но неверно было бы 
утверждать, что Он пришел уни-
чтожить все еврейское. Он при-
шел не уничтожить, а исполнить. 
Царство Давидово было возрожде-
но в основанной Иисусом Церкви.

То, что было у евреев в обра-
зах, для Церкви стало реальностью: 
пасхальная трапеза и Евхаристия; 
жертва пасхального агнца и жертва 
Агнца Божьего.

Чтобы лучше понять Мессу, Ев-
харистию, мы должны взглянуть на 
смысл пасхальной трапезы в Вет-
хом Завете. В Египте евреи были не 
только рабами фараона: они были 
также рабами греха компромисса 
с идолопоклонничеством. Чтобы 
освободить их от обоих типов раб-
ства, Бог наш Господь предписал 
им совершать одну церемонию, 
обряд, литургию. Прошу заметить, 
что Он не предписал им некий акт 
веры, не сказал им что-то вроде: 
«Примите Яхве в свои сердца как 
вашего личного Господа и Спаси-
теля, и вы избавитесь от рабства». 
Ничего подобного. Бог повелел 
им совершать особый ритуал 
– ритуал пасхального агнца, 
детально описанный в Исх 
12, 3-13; 21-27 и 43-49.

У евреев не было 
иного выхода, кроме как 
подчиниться: Бог не дал 
никаких разумных или 
неразумных объяснений; 
евреи просто должны 
были исполнить Его волю, 
потому что иначе их перво-
родные умрут. Поэтому, что-
бы сберечь своих первенцев, 
израильские семьи должны: 1) 
принести в жертву непорочного 
барана, заколаемого в вечерних су-
мерках; 2) проследить за тем, чтобы 
ни одна кость не была сломана; 3) 
есть мясо барана с пресным хлебом 
и горькими травами; 4) пучком ис-
сопа окропить кровью барана двер-
ные косяки своих домов; 5) совер-
шать этот обряд в вечную память; 
6) не допускать к участию в нем не-
обрезанных инородцев.

Помните: это не был необяза-
тельный ритуал, это была заповедь. 
Если они не принесут в жертву ба-
рана, не съедят его мяса и не окро-

пят его кровью дверные косяки, их 
первенцы умрут!

Совершение пасхального об-
ряда

Пасхальная литургия у евре-
ев сформировалась преимуще-
ственно во времена Иисуса и по 
наши дни сохранилась без значи-
тельных изменений в среде орто-
доксальных иудеев. Ниже будут 
упомянуты лишь самые важные 
ее части. Месса следует той же 
структуре. Апостолы и сменив-
шая их Церковь отцов лишь усо-
вершенствовала этот образец.

Тайная вечера была еврейской 
пасхальной трапезой, не какой-то 
супермодерновой церемонией, 
изобретенной Иисусом. В ходе 
серии прекрасных литургиче-
ских церемоний использовалось 
четыре чаши: первая именова-
лась «кадеш» или благословение 
праздничного дня; вторая чаша 
была связана с пением Псалма 
113; третья чаша была чашей бла-
гословения, называвшаяся так, 
потому что с нее начиналась соб-

ственно трапеза, потребление ба-
рана, пресного хлеба и т.д. Затем, 
перед заключительной молитвой, 
участники пели песни велико-
го Галлеля, т.е. Псалмы 114-118 и 
переходили к четвертой чаше, яв-
лявшейся кульминацией ритуала 
пасхальной трапезы.

Давайте рассмотрим отдель-
ные этапы литургии более де-
тально.

Кадеш: благословение 
праздничного дня, освящение 

вина и распитие первой чаши 
(напоминает приношение даров 
во время Мессы).

Ургац: ритуал очищения 
(омовения рук), который могут 
совершить все участники или же 
лидер один от лица всех (во вре-
мя Мессы священник омывает 
водой пальцы).

Ваца: лидер раздает куски 
хлеба маца (на Мессе перед об-
рядом причащения священник 
преломляет пресуществленный 
хлеб).

Магид: лидер говорит о хле-
бе скорби, который ели израиль-
тяне в Египте. История первой 
пасхальной ночи пересказыва-
ется как пояснение к пасхальной 
жертве и видам используемо-
го хлеба – маца и марор. Затем 
частники произносят первую 
часть псалма Галлель (113). Рас-
пивается вторая чаша (в каноне 
Мессы повествуется о Тайной 
вечере).

Моци-маца: лидер берет 
мацу и произносит сначала 
обычную молитву благослове-
ния хлеба, а затем особую мо-
литву специально для мацы 
(освящение хлеба на Мессе).

Шуллан-орех: потребля-
ется мясо барана (священ-

ник и верные принимают 
Плоть Христа, Агнца Бо-
жьего, во время Евхари-
стии).

Барех: после молит-
вы благодарения в кон-
це трапезы распивается 
четвертая чаша и воз-

носится гимн восхвале-
ния (чаша благословения, 

освящаемая священником; 
св. Павел в 1 Кор 10, 16 го-

ворит: «Чаша благословения, 
которую благословляем, не есть 
ли приобщение Крови Христо-
вой? Хлеб, который преломляем, 
не есть ли приобщение Тела Хри-
стова?»).

Шфох-гаматха: произносит 
молитва, в которой звучит прось-
ба к Богу покарать притеснителей 
евреев. Именно в этот момент на-
полняется вином чаша для проро-
ка Илии и открываются входные 
двери, чтобы впустить вестника 
избавления.

Галлель: псалмы Галлель или 
псалмы восхваления, благодаре-



6

 апрель 2011

Тема номера

ния и радости поются (114-118). 
Ритуал окачивается пожеланием: 
«До следующего года в Иерусали-
ме!» Затем распивается четвертая 
чаша (финальное благословение 
Мессы, «Идите, Месса соверши-
лась».

Литургия завершается Ницой 
(на рядовых Мессах по распоря-
жению Папы Льва XIII мы чита-
ем заключительную молитву к св. 
Михаилу).

Что сделал Иисус?
Иисус говорит: «Очень же-

лал Я есть с вами сию пасху пре-
жде Моего страдания» (Лк 22, 
15).

1. Евхаристия была уста-
новлена во время трапезы, но 
не обычной, а пасхальной – во 
время детально разработанного 
ритуала, установленного Богом 
и развитого древнееврейской 
традицией в воспоминание об 
освобождении Израиля из Егип-
та. И Иисус исполнил весь этот 
ритуал до мельчайших деталей.

2. Иисус взял хлеб, благосло-
вил его и подал Своим ученикам. 
Как предстоятель пасхального 
ритуала, он исполнил то, что на-
зывается Магид, когда старший 
говорит о хлебе скорби, кото-
рый израильтяне ели в Египте. 
Затем очередь дошла до двух ти-
пов хлебов – маца и марор, была 
прочитана первая часть псалма 
Галлель (113), и участники при-
готовили к распитию вторую 
чашу.

3. «И, взяв чашу и благода-
рив, сказал: приимите ее и раз-
делите между собою, ибо ска-
зываю вам, что не буду пить от 
плода виноградного, доколе не 
придет Царствие Божие» (Лк 22, 
17-18). Это была вторая чаша. 
«И, взяв хлеб…» (Лк 22, 19). Мы 
можем идентифицировать этап 
пасхальной литургии, на кото-
ром наш Господь пресуществил 
хлеб и вино: Он пресуществил 
мацу после второй чаши вина.

4. Затем наступил черед пре-
существления вина из третьей 
чаши – чаши благословения. Св. 
Лука повествует: «Сия чаша есть 
Новый Завет в Моей крови, ко-
торая за вас проливается» (Лк 
22, 20).

5. После благодарения в кон-
це трапезы была выпита третья 

чаша и исполнен гимн восхва-
ления. Св. Матфей говорит: «И, 
взяв чашу и благодарив, подал 
им и сказал: пейте из нее все, 
ибо сие есть Кровь Моя Нового 
Завета, за многих изливаемая во 
оставление грехов. Сказываю же 
вам, что отныне не буду пить от 
плода сего виноградного до того 
дня, когда буду пить с вами но-
вое вино в Царстве Отца Моего. 
И, воспев, пошли на гору Елеон-
скую» (Мф 26, 27-30).

Это единственный случай, 
когда наш господь говорит с 
людьми о Новом Завете. Ветхий 
Завет между Богом и людьми 
был скреплен Моисеем кровью 
барана на горе Синай. Второй 
Завет новый Моисей скрепляет 
собственный кровью – кровью 
агнца Божьего – в горнице, пре-
жде чем отправиться на гору 
Елеонскую, расположенную по 
пути к Голгофе.

Священство Иисуса было по 
чину Мелхиседека, принесшего в 
жертву хлеб и вино, а не по чину 
священства Аарона, приносив-
шего в жертву множество раз-
нообразных животных.

Иисус говорит апостолам: 
«…сие творите в Мое воспоми-
нание» (Лк 22, 19). Это была за-
поведь. Как еврейская пасхаль-
ная литургия должна была со-
вершаться во веки, так и новая 
пасхальная литургия была дана 
навечно. Эта мелхиседекова 
жертва хлеба и вина стала осу-
ществлением обетования Иису-

са, данного годом ранее (ср. Ин 
6).

В Египте следовало есть мясо 
барана и окроплять его кровью 
дверные косяки, чтобы спасти ев-
реев от смерти. Точно также мы 
кормимся Плотью Христа в свя-
том причастии и спасаемся Кро-
вью, пролитой Им на кресте.

«И, воспев, пошли на гору 
Елеонскую» (Мф 26, 30): т.е. вы-
пив третью чашу – чашу благо-
словения, они исполнили гимн 
Галлель и ушли, не прикоснув-
шись к четвертой чаше и не про-
изнеся заключительной молитвы 
Ница. Иисус сказал: «Очень же-
лал Я есть с вами сию пасху пре-
жде Моего страдания» (Лк 22, 15). 
Так неужели же Он не завершил 
Пасху? Он, пришедший не нару-
шить, а исполнить? Неужели Он 
усовершенствовал пасхальную 
литургию, пресуществив хлеб 
маца и вино из чаши благослове-
ния (барех), а затем сократил ее?

Нет. Господь не торопился 
закончить Свою первую Мессу. 
Литургия продолжалась. На горе 
Елеонской Он совершил прино-
шение даров для Своей послед-
ней жертвы: Он должен был вы-
пить четвертую чашу пасхальной 
литургии и закончить ее. «Отче 
Мой! если не может чаша сия ми-
новать Меня, чтобы Мне не пить 
ее, да будет воля Твоя» (Лк 22, 42).

После Гефсимании Он был 
распят на Голгофе. Ему предла-
гали пить вино с желчью (Пс 68), 
но Господь отказался. Он ужасно 
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жаждал, страдая от потери крови 
и боли. «Дали Ему пить уксуса, 
смешанного с желчью; и, отведав, 
не хотел пить» (Мф 27, 34). Он 
еще не был распят. Агнец еще не 
был принесен в жертву.

На кресте Он вскричал слова-
ми мессианского Псалма 21: «Или, 
Или! лама савахфани?» («Боже 
Мой, Боже Мой! для чего Ты Меня 
оставил?») (ср. Мф 27, 46). При-
сутствовавшие решили, что Он 
зовет Илию   великого пророка. 
В этот момент пасхальной литур-
гии наполняли чашу Илии вином 
и открывали двери для вестника 
избавления. Итак, настало время 
для четвертой чаши и для завер-
шения литургии. Иисус говорит: 
«Жажду» (Ин 19, 28). Почему 
только теперь?! « Тут стоял сосуд, 
полный уксуса. Воины, напоив 
уксусом губку и наложив на ис-
соп, поднесли к устам Его. Когда 
же Иисус вкусил уксуса, сказал: 
совершилось! И, преклонив главу, 
предал дух» (Ин 19, 29-30).

Что же свершилось? Великая 
литургия избавления, установ-
ленная нашим Господом Богом, 
предреченная пасхальной тра-
пезой в Египте и претворенная в 
действительность нашим Госпо-
дом Иисусом Христом, начавшим 
в горнице и закончившим на Гол-
гофе!

Четвертая чаша была чашей 
исполнения, кульминацией пас-
хальной жертвенной литургии 
в лице единородного Сына, пас-
хального Агнца, непорочного 
Агнца с не сломанными костями. 
Как сказал об Иисусе Иоанн Кре-

ститель, «Вот Агнец Божий, Ко-
торый берет на Себя грех мира!» 
Четвертая чаша вина была дана 
Иисусу в виде пучка иссопа, точ-
но такого же пучка, которым на-
род избранный по заповеди Мои-
сея должен был пользоваться для 
окропления кровью барана своих 
дверных косяков.

Чтобы подчеркнуть священ-
ническую природу этой жертвы, 
св. Иоанн указывает на тот факт, 
что Иисус был одет в бесшовную 
тунику, которую солдаты подели-
ли по жребию. Именно такую ту-
нику надевали священники, когда 
приносили в жертву пасхального 
агнца. Более того, двум разбойни-
кам перебили ноги, чтобы уско-
рить их смерть. Но только не Ии-
сусу: ни одна кость не была сло-
мана, как и у пасхального агнца.

Заключение
Страсти Христовы – жертва 

пасхального агнца и вкушение его 
плоти во искупление рода чело-
веческого – начались на Тайной 
вечере в горнице и закончились 
на Голгофе. Поэтому и жертва 
пасхального агнца, и евхаристи-
ческая трапеза начались в горни-
це и закончились на Голгофе. Гор-
ница и Голгофа – это две стороны 
одной медали.

Месса, т.е. бескровное возоб-
новление пасхальной литургии 
Христа, одновременно являет-
ся и искупительной жертвой, и 
священной трапезой, на которой 
смерть Агнца Божьего мистиче-
ски изображается пресуществле-
нием хлеба и вина – отдельно, что-

бы образно показать Его смерть, и 
при вкушении Плоти пасхального 
Агнца в св. причастии. Христос 
присутствует в жертве; Он при-
сутствует на трапезе: это одна ре-
альность, как пасхальный агнец 
Ветхого Завета был и жертвой, 
и пищей. Вот почему св. Павел 
говорит: «Пасха наша, Христос, 
заклан за нас. Посему станем 
праздновать…» (1 Кор 5, 7). Что 
праздновать? Пасху, священную 
трапезу, вкушение Плоти Агнца. 
Недостаточно просто заколоть, 
нужно еще и съесть, стать одним 
целым с Ним, соединиться с Ним.

Пасхальная литургия Нового 
Завета сохранила лишь одну чашу 
вина – третью, чашу благослове-
ния, но теперь с кровью Иисуса 
Христа: «Сие есть Кровь Моя» 
(Мф 26, 28). Итак, Месса – это 
священная трапеза и жертва или, 
в обратном порядке, жертва и 
священная трапеза (она началась 
в горнице и завершилась на Гол-
гофе). Литургия (традиционной) 
Мессы – это напоминание о це-
ремониях пасхальной литургии, 
которую очень хотел совершить 
Иисус ради нашего спасения. 
«Истинно, истинно говорю вам: 
если не будете есть Плоти Сына 
Человеческого и пить Крови Его, 
то не будете иметь в себе жизни. 
Ядущий Мою Плоть и пиющий 
Мою Кровь имеет жизнь вечную, 
и Я воскрешу его в последний 
день. Ибо Плоть Моя истинно 
есть пища, и Кровь Моя истинно 
есть питие. Ядущий Мою Плоть 
и пиющий Мою Кровь пребыва-
ет во Мне, и Я в нем. Как послал 
Меня живый Отец, и Я живу От-
цем, так и ядущий Меня жить бу-
дет Мною» (Ин 6, 53-57).

С каким благоговением, вос-
хищением, с каким чувством свя-
щенного должны мы приступать 
к святой Жертве Мессы, на кото-
рой мистически приносится Аг-
нец Божий и Его Плоть вкушается 
ради нашего спасения?!

Раймонд Соуз
Из “Mass of Ages”, 5/2008 ■
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«Да будет мне по слову 
Твоему…»

Когда 26 мая 1991 г. о. Ян Павел 
Ленга вступил на путь епископско-
го служения и возглавил Апостоль-
скую администратуру Казахстана и 
Средней Азии, ему пришлось начи-
нать в очень не простых условиях. 
Времена коммунистического режи-
ма, печально известные отсутстви-
ем многих свобод, в том числе и 
свободы совести, взрастили людей, 
многие из которых не задумыва-
лись, а если и задумывались, то не 
имели возможностей реализовать 
и развить свои духовные потреб-
ности. Умело подменив понятия, 
моральный кодекс строителя ком-
мунизма отнял у Церкви и записал 
в свой актив все те нормы морали и 
права, которым со времен Спасите-
ля стремилась соответствовать че-
ловеческая личность. Это было то 
смутное и во всем не устойчивое 
время, когда молодому епископу 
и священникам приходилось оты-
скивать в человеческих душах ста-
рые или торить новые тропинки 
для того, чтобы вести людей к Богу.

Архиепископ Ян Павел вспо-
минает: «Тогда множество людей 
потянулись в церковь, стали про-
сить о крещении, венчании. Мно-
гие пришли, чтобы в покаянии 
доверить священнику все, чем 
преступили против совести. Ста-
ло казаться, что после многих лет 
забвения Церковь возрождается, 
но… вскоре открылись новые воз-
можности: сменить работу, нацио-
нальность, гражданство, уехать в 
Россию либо на Запад, заработать 
легкие деньги». Воспламенивший-
ся было живой интерес к вере убы-
вал на глазах. Однако архиепископ 
Ян Павел верил в ту страну и тех 
людей, которым служил. Казахстан 
всегда был особым местом для вер-
ных, ибо его земля вобрала в себя 
кровь многих мучеников, в том 
числе и священников, которые за 
свою верность Богу прошли тюрь-
мы и лагеря, но остались верны 
призванию, не ропща на свою долю 
и не обижаясь на Бога за свою иска-
леченную судьбу. Поэтому не слу-
чайно в 1998 г. епископ Казахстана 
принял решение об учреждении 

первой на среднеазиатском про-
странстве высшей католической 
духовной семинарии, и он же был 
одним из первых, кто настаивал на 
приезде в Казахстан Святого Отца. 
«Эта земля нуждается в благосло-
вении,   говорил он,   и если Святой 
Отец ее посетит, это будет великим 
даром».

Сентябрь 2001 г. оправдал все 
возможные ожидания. Католиче-
ская община страны получила воз-
можность личной встречи с Папой, 
а мировое сообщество услышало 
удививший многих отзыв Иоанна 
Павла II об особой харизме встре-
чавших его людей и их президен-
та Н.А. Назарбаева. Люди разных 
конфессий, принадлежавшие к по-
колению, которое прошло через 
страдания, муки и социальные экс-
перименты, их дети и внуки смогли 
почувствовать всю силу любви и 
смирения Святого Отца, с благого-
вением целовавшего землю, кото-
рая для многих стала домом, а для 
бесчисленных верных – последним 
пристанищем в этом мире.

Во дни Великого Поста епархии и администратуры Казахстана переживают  внутренние из-
менения, связанные с новыми назначениями епископов. В Карагандинской епархии завер-
шают свое служение архиепископ-епископ Карагандинский Ян Павел Ленга (MIC) и епископ-
помощник Атаназиус Шнайдер (ORC). Подводя итоги, мы отмечаем главные вехи духовного 
и жизненного пути наших отцов-епископов, отдавая должное их вкладу в становление и раз-
витие церковных структур на территории Казахстана.

Бог Вас за все вознагради!
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Последующие годы были бо-
гаты на события знакового харак-
тера: весной 2003 г. архиепископ 
Ленга принимал в Караганде кар-
динала Анджело Содано, освятив-
шего краеугольный камень ново-
го кафедрального собора в честь 
Пресвятой Девы Марии Фатим-
ской, строительство которого раз-
вернулось в сентябре 2004 г. При 
непосредственном участии архие-
пископа в должности председателя 
Литургической комиссии Конфе-
ренции католических епископов 
Казахстана был подготовлен новый 
перевод Чина Мессы на русский 
язык, утвержденный Конгрегаци-
ей богопочитания и дисциплины 
таинств в июле 2009 г. и принятый 
на всей территории Казахстана в 
феврале 2010 г.

Архиепископ Ленга часто вспо-
минал о годах подпольной семина-
рии, в которой он учился, совмещая 
учебу с мирской работой, чтобы 
не вызвать подозрений у органов. 
Его учителями были священники, 
пережившие репрессии и депор-
тации, а учебниками – опыт этих 
людей и святость их жизни. «Мне 
запомнилось,   рассказывает он,   
как рукополагавший меня во свя-
щенство епископ сказал, что сейчас 

мне сослужат миллионы ангелов». 
И, наверняка, именно эти анге-
лы спешили на помощь, когда ему 
приходилось по приезде в Казах-
стан обслуживать 85 поселков и сел 
севера страны, а затем, в постпере-
строечное время, наставлять на ду-
ховный путь людей, которые, устав 
от «совковой» жизни и разуверив-
шись во всем, захотели вдруг стать 
богатыми и независимыми, иметь 
все возможное и невозможное. На 

своих проповедях во время Месс 
архиепископ Ленга всегда напоми-
нал о том, что, строя планы в обход 
Бога, люди ищут для себя новых и 
все более удобных возможностей. 
Но мир лукав и изменчив, и потому 
человек продолжает пребывать на 
вечном перепутье, меняя то место 
проживания, то работу, то семью. 
Никогда, говорил он, «не насытится 
око виденным и ухо слышанным», 
а человек может радоваться жиз-
ни только тогда, когда находится у 

себя дома – в доме своего Отца – и 
вслушивается в Его слово. 

О том, что Бог важнее и выше 
любых программ и планов челове-
ка, архиепископ Ян Павел не уста-
вал напоминать и священникам, 
в том числе и тем, кто принимал 
дар священства из его рук (среди 
них отцы И. Трай, В. Поплавский, 
Г. Приходько, Е. Зинковский, В. 
Мессмер, В. Эрмиш, Н. Мамаев, М. 
Ковальский, Р. Рахимберлинов). На 
лаврах священства, подчеркивал 
он, почивать нельзя, потому что Бог 
всегда хочет являть миру свидетеля 
Его, Господа, жизни, Его благодати 
и истины. Но, чтобы быть крепким 
и делать не свое, но Божье, нужно 
вслушиваться в учение Господа в 
глубине души. В Своем Милосер-
дии Бог нас бесконечно любит и 
желает вести нас через трудности 
жизни к Отчизне обетованной – 
Царству Небесному, которое на-
чинается здесь, на земле. «И в моей 
жизни, - говорил архиепископ Лен-
га, - многое было нелегким, терзали 
неуверенность и сомнения. Но Бог 
через людей, события, слова Пи-
сания и примеры святых каждый 
раз давал точный ответ на все мои 
вопросы. Он всегда нам отвечает: 
нужно лишь набраться терпения. 

Многое было нелегким, 
терзали неуверенность 
и сомнения.
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И конечно, очень важна молитва. 
Без молитвы, без диалога с Богом, 
без Его совета каждый из нас бу-
дет мелко плавать. Без молитвы 
нельзя понять жизнь, отделить 
вечное от временного. Доверься 
Богу, покорись Его крепкой руке, 
и Господь научит всему и в свое 
время».

«Оглядываясь сегодня назад, 
- продолжает архиепископ Ян Па-
вел Ленга, - я осознаю, что у каж-
дого периода времени есть свои 
успехи и неудачи, свои трудности 
и испытания, и на путь каждого 
из нас Бог поставляет таких лю-
дей и такие обстоятельства, ко-

торые необходимы нам и только 
нам. Я – человек, и потому, как бы 
трудно ни приходилось, со мной 
всегда были человеческие слова 
Богородицы: «Да будет мне по 
слову Твоему…». Завершая свое 

служение, я благодарю Бога за жи-
вых и умерших, за всех тех, кого Бог 
поставил на моем пути и молю Его 
простить меня за тех, кого на этом 
пути я обидел. Всех вас прошу о мо-
литве и молюсь за вас».

«Не уставайте заботить-
ся о тайне Евхаристии…»

Атаназиус Шнайдер родился в 
1961 г. в Кыргызстане в семье депор-
тированных из Причерноморья нем-
цев. Через некоторое время семье 
удалось выехать в Эстонию, а затем в 
ФРГ. В 1982 г. поступил в Тирольский 
монастырь регулярных каноников 
св. Креста (Австрия). Начав изучать 
философию в Папском университе-
те «Angelicum» в Риме, в 1984г. был 
послан на миссию в Бразилию, где 
продолжил свое богословское обра-
зование и в 1990 г. был рукоположен 
в священники. В последующее время 
работал в Риме над докторской дис-
сертацией по богословию и патри-
стике, а с 1999 г. начал преподавать в 
высшей духовной семинарии в Кара-
ганде. В последующем исполнял обя-
занности духовного отца семинарии, 
канцлера курии Карагандинской 
епархии, главного редактора газеты 
«Кредо» и настоятеля нескольких 
приходов. В 2006 г. был назначен 

Папой Бенедиктом XVI титуляр-
ным епископом Челеринским и 
епископом-помощником Караган-
динской епархии. 

Плодом научной и пастырской 
деятельности о. Атаназиуса, а также 
его многолетних наблюдений как 
священника стало изданное им в 
2008 г. исследование «Это Господь» 
(«Dominus est»), содержащее раз-
мышления о св. причастии и фор-
мах Его уделения. Человеку, совме-
стившему в себе западноевропей-
ское образование и напряженную 
пастырскую работу на территориях 
Латинской Америки и Централь-
ной Азии, удалось наглядно от-
разить в своей книге обычную для 
Церкви ситуацию на Западе, когда 
за разговорами о церковной демо-
кратизации пытаются представить 
в качестве должного причащение 
стоя и в руку. Угасание практики 
причащения на коленях и в уста, в 
свою очередь, подталкивает к по-
верхностному отношению к Свя-
тым Дарам, а ведь момент прича-
щения - это личностная встреча и 
единение со Христом, реально при-
сутствующим в пресуществленном 
хлебе и вине, и человек призван вы-
разить это единение в поклонении, 

Без молитвы нельзя 
понять жизнь, 
определить вечное от 
временного.
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Жизнь Церкви

Хосе Луис Мумбиела 
Сьерра родился в Монсоне 
(Уэска), Леридская епар-
хия (Испания) 27 мая 1969 
г. Окончил богословский 
факультет Наваррского 
университета (1987-1992 
гг.), где в 1994 г. защитил 
лицензиат по богословию. 
25 июня 1995 г. принял свя-
щенническое рукоположе-
ние в Леридской епархии 
и был назначен викарным 
настоятелем прихода во 
Фраге (1995-1998 гг.).

30 июня 1997 г. защитил докторат по богословию 
в Наваррском университете, а 28 февраля следующего 
года как священник fidei donum приехал в епархию Пре-
святой Троицы в Алматы, где служил в качестве викария 
в приходе Шымкента. Впоследствии стал префектом по 
науке и вице-ректором Межъепархиальной высшей ду-
ховной семинарии в Караганде, а 16 июня 2007 г. стал ее 
ректором.

как внутреннем, так и внешнем. 
Приведенные о. Атаназиусом ар-
гументы, солидно подкрепленные 
авторитетом церковного Учитель-
ства и Предания, а также зрелый 
пастырский опыт позволили ему 
утверждать, что возрождение веры 
может происходить не только на 
пути введения новшеств, но не-
редко и в возвращении к истокам 
– святоотческой традиции Церкви.

Добросовестная пастырская 
забота епископа Атаназиуса о язы-
ке, которым Церковь представляет 
слово Божие, проявилась и в том, 
что именно он явился инициатором 
разработки новой версии перево-
да на русский язык «Чина Мессы», 
прежняя версия которого изобило-
вала неточностями в передаче ори-
гинального латинского текста «Ordo 
Missae» согласно «Editio tertia typica 
Missalis Romani». Строго научный 
и скрупулезный подход епископа к 
каждому слову отражал то отноше-
ние к каноническому тексту, кото-
рое обычно именуют «с любовью и 

Епископ Януш Калета 
родился 11 октября 1964 
г. в г. Лазы на территории 
Тарнувской епархии. Свя-
щенническое рукоположе-
ние принял 4 июня 1989 г. 
Нес душепопечительское 
служение в Новы-Висниче 
и Бохне. В 1997 г. получил 
степень доктора нрав-
ственного богословия на 
факультете богословия в 
Инсбруке, защитив дис-
сертацию на тему биоэти-
ки. Год спустя отправился 
в Казахстан.

Когда 7 июля 1999 г. Иоанн Павел II учредил Апо-
стольскую администратуру Атырау, то первым ее ор-
динарием был назначен о. Януш Калета. А 15 сентября 
2006 г. Папа Бенедикт XVI возвел его в сан епископа. 
Епископское рукоположение ему уделил 23 ноября 
2006 г. в ватиканской базилике кардинал Анджело Со-
дано, которому сослужили епископ Тарнувский Виктор 
Скворц и алматинский ординарий епископ Генрих Фео-
фил Хованец (OFM).

5 февраля 2011 г. Святой Отец назначил Януша Ка-
лету епископом Карагандинским.

трепетом» («cum amore ac timore»). 
И потому не будет преувеличением 
сказать, что проделанная о. Атана-
зиусом серьезная работа по свер-
ке текстов Чина Мессы на разных 
языках, написанию комментариев к 

новому переводу, а также его усилия 
в организационном плане не остав-
ляют сомнений в его колоссальной 
работоспособности и полной па-
стырской самоотдаче.

А.З. Махмудова ■ 

Встреча с Бенедиктом XVI.
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В связи с отставкой архиепископа-епископа Карагандинского Яна Павла Ленги и епископа 
епархии Пресвятой Троицы в Алматы Генриха Феофила Хованца новыми ординариями Кара-
ганды и южной столицы были назначены соответственно епископ Януш Калета и о. Хосе Луис 
Мумбиела Сьерра.

Новые назначения в казахстанской иерархии
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Истины веры

познаем основы верыККЦ

Сколько у тебя богов?

Первая заповедь: «Господу Богу твоему покло-
няйся и Ему одному служи. Да не будет у тебя других 
богов пред лицем Моим.

«Слушай, Израиль: Господь, Бог наш, Господь 
един есть; и люби Господа, Бога твоего, всем сердцем 
твоим, и всею душею твоею и всеми силами твоими» 
(Втор 6, 4).

Первая заповедь – самая важная; на ней зиждет-
ся свобода человека. Человек свободен, если у него 
лишь один Бог – Бог любви. Иначе он становится 
рабом своих желаний, мыслей и страстей. Многие 
люди не соблюдают первую заповедь (даже среди 
христиан), поскольку не ставят Бога на первое место 
в своей жизни или вообще забывают о Нем: безбо-
жие – самый большой грех, рождающий все прочие 
грехи.

Итак, грехи против первой заповеди – это грехи 
против даров Божьих: веры, надежды и любви.

Грехи против веры: своеволие, сомнение, неве-
рие, ересь (т.е. непослушание учению Церкви и отказ 
от истинной веры).

Грехи против надежды: отчаяние и самонадеян-
ность. В любом случае человек не рассчитывает на 
Бога, думает, что он один и что Бог не может любить 
его: тем самым он пренебрегает Богом, Его милостью 
и любовью!

Грехи против любви: безразличие, неблагодар-
ность… Человек должен всегда и в любой ситуации 
благодарить Бога, от Которого исходит все. Забыть 
об этом значит отвернуться от любящего Бога.

Когда первую группу поволжских немцев после 
долгих дней тряски и голода в поездах привезли в 
Казахстан, то солдаты просто выбросили их в голой 
степи и уехали. Тысячи семей оказались в пустын-
ных местах без элементарных средств к существова-
нию… Многие плакали, не зная, что теперь делать. 
И вдруг один мужчина громко закричал: «Бог всегда 
помогал нам, и здесь тоже поможет, поэтому воспо-
ем Ему гимн благодарения». Люди пели и вновь об-
ретали надежду, а вместе с ней силы, чтобы строить 
первые землянки… Так рождались наши города…

Богу нужно поклоняться, общаться с Ним, мо-
лясь ежедневно и как можно чаще, участвуя в вос-
кресных богослужениях, творя добрые дела и при-
нося жертвы ради Него…

Но нельзя поклоняться иным богам, т.е. подда-
ваться суевериям, как если бы было что-то сильнее 
Бога, а наша судьба зависела бы от каких-то обрядов, 
жестов, магии, якобы влияющей на наше будущее… 

Нельзя также создавать для себя собственную рели-
гию, думая, что мы умнее других, а потому из каждой 
религии можем взять для себя что-то хорошее… Ведь 
в этом случае я, в конечном итоге, не принимаю Бога, 
а сам творю себе божество, плод моего воображения. 
Такое часто бывает с людьми, которые мнят себя му-
дрее Евангелия и Церкви…

Идолопоклонство – это преклонение перед творе-
нием вместо Творца, например, перед деньгами, игра-
ми, своим компьютером, машиной, властью, кумира-
ми, героями, спортсменами, певцами, порнографией… 
или любимым человеком, который становится важнее 
Бога. Когда «поклонение» чему-то или кому-то засло-
няет для нас Мессы или молитву, то это и есть идоло-
поклонство!

В этом номере мы начинаем новый цикл статей из рубрики «Познаем основы веры». Он будет по-
священ Десятословию или, иначе, десяти заповедям. Специально для нашей газеты эти статьи на-
писал известный французский библист о. Пьер Дюмулен, автор десяток книг, переведенных на 
многие языки мира. Несколько его книг уже вышли и на русском языке, а вскоре наша редакция 
опубликует еще два его произведения.
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Особенно следует подчеркнуть, что всякая форма 
гаданий или магии – серьезный грех против Бога. Га-
дания и спиритизм – это призывание бесов! Человек 
думает, что приобретает власть над мертвыми или 
духами, потому что совершает определенные обряды 
и призывает их. На самом же деле, он связывается с си-
лами, превосходящими его, открывает им свое сердце 
и становится их рабом. Конечно, сначала ему кажется, 
что он силен, могуч, но какое-то время спустя уже не 
может контролировать ситуацию и постепенно отпа-
дает от Бога, чтобы служить бесам… Слишком часто 
это заканчивается самоубийством, потому что дьявол 
– «человекоубийца от начала» (Ин 8, 44). Если Бог не 
дает нам знать будущее, то только из уважения к на-
шей же свободе: мы не подвластные никакому предо-
пределению и ежедневно, ежечасно можем выбрать 
свой путь жизни – Рай или ад. Разве можно было бы 
говорить о свободе, если бы наша судьба была напи-
сана заранее?! Те же, кто практикует гадания, отказы-
ваются от собственной свободы, чтобы броситься в 
объятия дьявола. То же касается магии и колдовства: 
практиковать их значит мнить, будто у нас есть власть 
над Богом, и мы можем заставить Его сделать то, что 
нам заблагорассудится. Даже целители не знают, какие 
силы они призывают на других. Ведь, в действитель-
ности, только бесы отвечают людям на их заклинания, 

чтобы обмануть их и завладеть их душами. Бог – не раб 
наших желаний: это мы служим Ему! Вот в чем сущ-
ность первой заповеди.

Молитва – это не магия, а доверие сына к любяще-
му Отцу. Нельзя путать друг с другом молитву и магию 
и нельзя их смешивать! Никто не может заставить Бога 
сделать то, что хочется.

Другие грехи против первой заповеди – это иску-
шение Бога, кощунство, т.е. неуважение к таинствам, 
религиозным лицам, местам и предметам. Особенно 
тяжкими грехами являются грехи, совершенные про-
тив Евхаристии. Существует также грех симонии: по-
купка и продажа таинств и других греховных благ.

Атеизм – это также грех, так как представляет со-
бой непризнание Бога. Разум ведет человека, ищущего 
Бога, к познанию Его посредством природы, событий 
жизни, собственного опыта, сердечной молитвы. Но 
зачастую человек вообще не ищет Бога, довольству-
ясь земной жизнью. Так происходит, потому что такой 
человек просто не уважает самого себя, неправильно 
пользуется собственным разумом, ограничивая соб-
ственное существование этим миром и думая о жизни 
будущей: он считает себя не более чем зверем. Бог идет 
ему навстречу, но он не сознает этого и живет, ожидая 
только смерти. О таких людях нужно молиться, что-
бы они встретили Бога и приняли его в свою душу.

о. Пьер Дюмулен  

Ева Ковалевская является 
директором фонда "Human Life 
International Europe" и президен-
том Форума польских женщин, а 
также активным защитником жиз-
ни в разных странах и социальных 
структурах. Области, в которых она 
является специалистом и принима-
ет активное участие – это еванге-
лизаця в духе энциклик «Humanae 
Vitae» Павла VI и «Evangelium 

Боль женщин

Vitae» Иоанна Павла II, построе-
ние цивилизации жизни, охрана 
человеческой жизни от момента 
зачатия вплоть до самой смер-
ти, сохранение семьи, сохранение 
христианских и общечеловеческих 
ценностей.

Несмотря на то, что на встре-
че присутствовало большое коли-
чество женщин, конференция не 
была адресована лишь проблемам 
женщин. Тема, которая была затро-
нута, касается каждого, независимо 
от пола возраста социального поло-
жения и даже религиозной принад-
лежности. Это проблема всего че-
ловечества. Количество абортов во 
всем мире сравнимо с количеством 
жертв, которые может унести ми-
ровая война. Поэтому эта боль не 
только женщины, но каждого из 
нас.

Ева немного рассказала о ра-
боте, которой она занимается. Как 
необходимо подходить к этой про-

21 марта все желающие могли встретиться с Евой Ковалевской и о. Алексеем Ска-
ковским (OFMConv), которые проводили конференцию на тему «Боль женщин». 

Данная встреча проходила в приходе Марии – Матери Церкви в Караганде.

блеме, как этого можно избежать, 
что следует ожидать, ну и, конечно 
же, как все это переживает сама 
женщина. 

Особо трогательным был мо-
мент, когда каждый из участников 
смог ощутить в своих ладонях мо-
дель четырехмесячного  эмбриона 
в реальную величину. Было уди-
вительно осознавать, что за столь 
короткий срок, маленькая клетка 
превращается в полноценное чело-
веческое существо.   Помимо этого, 
был подготовлен короткометраж-
ный фильм «История человека» о 
развитии  плода от момента зача-
тия и его формировании.

В заключение о. Алексей рас-
сказал об очередных курсах есте-
ственного планирования семьи, 
которые проходят в Астане, после 
чего желающие смогли записаться 
на участие в этих курсах.

Инна Я. ■ 
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Ощущение жизни в руках.
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ΩА lec tio divina

3 апреля 
IV воскресенье Великого поста

Я ТОЛЬКО ОДНО ЗНАЮ
1 Цар 16, 1. 6-7. 10-13; Пс 23(22); Еф 5, 8-14; Ин 9, 
1-41.

евангелие:
Из предыдущих глав Евангелия от Иоанна мы зна-

ем, что Иисус не пользовался особой популярностью 
среди фарисеев. Они следили за Ним и искали возмож-
ности уличить Его.

Такая возможность представилась, когда к фарисе-
ям привели человека, исцеленного Господом в субботу. 
Не в первый раз Иисус сталкивается с иудейскими вла-
стями по этому поводу (ср. Ин 5,1-18).

Фарисеи строго соблюдали закон, по которому в 
субботу не разрешалась никакая работа (Исх 23, 12; 31, 
12-17). Иисус также соблюдал субботу, но был не согла-
сен с фарисеями в том, что они понимали под словом 
«работа». Он считал, что исцеление – это совершение 
добра и воздаяние хвалы Богу, т.е. истинное почитание 
субботы.

Для бывшего слепого наступило нелегкое время 
взлетов и падений. Представьте себе, какова была его 
радость оттого, что он впервые в жизни мог видеть! Но 
вместо того, чтобы и далее радовать, его жизнь ослож-
нилась.

Некоторые люди не верили ему (ст. 9). Фарисеи, в 
конце концов, поверили после того, как его родители 
подтвердили, что он был слепым от рождения, но все же 
выгнали его из синагоги (ст. 34).

Произошедшее физическое исцеление было чудес-
ным, но должно было прийти большее исцеление. Ии-
сус нашел бывшего слепого, открыл ему, что Он – Сын 
Человеческий, и предложил поверить в Него. Человек 
исповедовал свою веру в Иисуса Христа, и так соверши-
лось не только физическое, но и духовное исцеление.

размышление: 
Поразмышляйте о том, как Иисус исцелил слепо-

го. Сравните его действия с реакцией фарисеев. Чему 
это нас учит?

В 1 Цар 16, 7 мы читаем, что Господь смотрит не на 
внешний облик, а в сердце человека. Как эта мысль пе-
рекликается с сегодняшним отрывком из Евангелия? А 
не судим ли мы людей по их внешности или социаль-
ному статусу?

Фарисеи учили народ, что они поступают так, как 
этого хочет Бог, но в результате восстали против Бога. 
Как мы можем избежать подобного в нашей жизни?

Была ли в вашей жизни такая встреча с Богом, что 
после нее в духовном плане вы почувствовали себя до-
статочно сильными, чтобы с уверенностью отвечать 
на вопросы об этом событии? 

Молитва: 
Пусть Пс 23(22) станет вашим молитвенным ги-

дом. Выберите по паре стихов на каждый день этой не-
дели для молитвы.

Помолитесь о людях, которые нуждаются в физи-
ческом и духовном исцелении.

Созерцание: 
Помните ли вы первую встречу с Богом? Пораз-

мышляйте о том, как Божья благодать действует в ва-
шей жизни.

10 апреля 
V воскресенье Великого поста

ВОСКРЕСЕНИЕ ЖИЗНИ
Иез 37, 12-14; Пс 139(129); Рим 8, 8-11; Ин 11, 1-45.

евангелие:
Мария и Марфа были близкими друзьями Иисуса, 

поэтому они были потрясены тем, что Иисус пришел 
слишком поздно – после смерти их брата.

Но Господь с самого начала знал, что у Его Отца 
есть удивительный замысел (ст. 4), и все же, увидев 
плачущих, Сам был охвачен скорбью (ст. 33-35).

Иисус сказал: «Я есмь воскресение и жизнь». Он 
обещал, что верующие в Него не умрут (ст. 25-26). 
Марфа же в ответ исповедала веру в Него как Господа 
и обещанного Мессию.

Иисус воскресил Лазаря из мертвых, чтобы люди 
уверовали в то, что Он – Сын Божий. Многие повери-
ли. Религиозные же власти увидели в Нем опасность и 
решили убить Его (ст. 53).

размышление: 
Что в этой истории поразило вас больше всего?
Какую власть Иисуса демонстрирует это чудо?
«Я есмь воскресение и жизнь». Что эти слова зна-

чат для вас? Что вы думаете о вечной жизни?

Молитва:
Обратитесь к Господу в молитве. Принесите Ему 

ваши надежды и тревоги и поблагодарите Его за то, 
что Он с любовью заботится о вас.

Созерцание: 
Прочтите Рим 8, 8-11. Пусть эти стихи послу-

жат укреплению вашей веры и уверенности в ис-
полнении Божьего обетования.
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17 апреля 
Вербное воскресенье

КТО СЕЙ?
Ис 50, 4-7; Пс 22(21); Флп 2, 6-11; Мф 21, 1-11.

евангелие:
Мы начинаем Страстную неделю с триумфального 

въезда Иисуса в Иерусалим. Какой же это было боль-
шое торжественное событие, наполненное символиче-
скими образами и глубоким смыслом! 

Начался путь Иисуса с Елеонской горы, что само 
по себе знаменательно, поскольку она ассоциируется в 
Св. Писании с приходом Господа (Зах 14, 4).

Матфей начинает с описания чудесного поиска 
ослицы и осленка для Иисуса. Ученики следуют пове-
лению Иисуса и возвращаются с животными, найдя их 
в точности так, как сказал Господь (ст. 6). В ст. 4 Еван-
гелист говорит, что это событие - исполнение проро-
чества Захарии (Зах. 9, 9-10), провозгласившего Царем 
того, Кто придет как Спаситель, но не на величествен-
ных лошадях и колесницах, а на скромном ослике. Ии-
сус же знал, что принесут эти последние дни Его зем-
ной жизни.

Люди постилают свои одежды на дороге пред Ии-
сусом: так в те времена встречали царя-победителя 
или важную персону (4 Цар 9, 13). В знак приветствия 
они громко кричали: «Благословен Царь, грядущий во 
имя Господне!» (ст. 9), эхом вторя словам Пс 118(117), 
25-26.

Въезд Иисуса не мог произойти в более неудобное 
для фарисеев время. Иерусалим был наполнен палом-
никами, пришедшими праздновать Пасху (Лк 22, 7). 
Мф (21, 10) рассказывает нам: «И когда вошел Он в 
Иерусалим, весь город пришел в движение и говорил: 
кто Сей?»

Фарисеи не принимали ни Иисуса, ни Его учения, 
и хотели воспрепятствовать другим следовать за Ним. 
Для них не было ничего хуже этого шумного привет-
ствия героя. Возможно, они боялись, и не безоснова-
тельно, грубого вмешательства римских солдат.

Последователи Иисуса верили, что Он был Месси-
ей или Христом; религиозные же лидеры отрицали это, 
и много было таких, кто колебался. И сегодня многие 
люди не торопятся ответить на призыв Иисуса; они так 
же, как пару тысячелетий назад, колеблются, не зная, 
Кто есть Сей Иисус – пророк, целитель, хороший учи-
тель или Мессия, Сын Божий?

размышление: 
«Кто Сей?» Этот вопрос был решающим, когда Ии-

сус въезжал в Иерусалим, и он по сей день сохраняет 
свое значение для каждого человека. Во что вы верите 
и почему?

Чему нас учит пример учеников из прочитанного 
сегодня евангельского отрывка?

Как, по-вашему, почему Иисус въехал в Иеруса-
лим таким необычным образом?

Молитва:
Используя слова из Флп 2, 6-11, возблагодарите 

Бога за Его решение послать Своего Сына, живущего 
на небесах, чтобы Он стал человеком и умереть на кре-

сте за наши грехи. Преклонитесь пред Ним в благого-
вении и превознесите Его «имя выше всякого имени».

Созерцание: 
Христос умер, чтобы спасти вас, поэтому вы може-

те провести целую вечность, радуясь Его присутствию. 
А вы предложили Иисуса стать Господом вашей жиз-
ни? Есть ли в учении Христа моменты, которые вас от-
талкивают или которые вы не желаете принять? Что 
вам требуется для того, чтобы смириться пред Богом и 
отдать Ему свою жизнь уже сегодня?

21 апреля
Великий четверг

СЕРДЦЕ СЛУГИ
Исх 12, 1-8. 11-14; Пс 116В(115); 1 Кор 11, 23-26; Ин 13, 
1-15.

евангелие:
Сегодня мы читаем о Евангельских событиях в 

контексте пасхальной трапезы. Отрывок из Ветхого 
Завета (Исх 12, 1-8. 11-14) говорит нам о том, какое 
огромное значение имел этот праздник для иудеев. Он 
напоминал о сверхъестественном избавлении Божьего 
народа. 

Только в Евангелии от Иоанна мы можем прочесть 
о драгоценном примере Иисуса, умывающего ноги 
Своим ученикам.

В самом факте омовения ног проявилось такое 
смирение Иисуса, что оно привело в изумление Его 
учеников. Когда гости приходили в дом, было принято, 
чтобы хозяин предлагал им воду для омовения ног (Лк 
7, 44). Слуга или раб мог выполнять эту работу, уче-
ники могли омыть ноги своему Учителю, но не Он им. 
Поступок Иисуса стал неожиданностью для всех.

Вначале Петр сопротивляется, но затем смиренно 
подчиняется, хотя и не понимает намерения Иисуса и 
потому просит омыть его полностью. Своим приме-
ром Иисус дает очень важный урок ученикам и нам: 
мы должны служить друг другу так же, как Он служит 
нам. Подлинное смирение и желание быть Его слугой 
отличают истинных учеников Иисуса. 

Иисус ожидает от нас смирения. Он – Господь наш 
– ведет нас к дару спасения, ведь своими силами мы 
не можем достичь этого. Ответит ли наше сердце на 
призыв безмерной Божией любви поверить и принять 
смиренную жертву Сына Божия на кресте?

размышление: 
Представьте, что Иисус омывает вам ноги. Что бы 

вы при этом чувствовали? Что бы вы сказали Ему?
Желаете ли вы следовать примеру Иисуса служить 

другим? Как вы можете это делать?
Иуда тоже сидел за столом и, без сомнения, позво-

лил Иисусу омыть его ноги. Иисус уничижился перед 
тем, кто предал Его (ст. 11). Что этот стих говорит нам 
об Иисусе, и что мы узнаем об Иуде? 

Молитва: 
В ближайшие дни молитесь словами из Пс 

116В(115). Читая эти слова, размышляйте о чувствах и 
действиях Иисуса. Вслушайтесь в то, что Святой Дух 
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говорит вам. Уделите особое внимание ст. 3: «Что воз-
дам Господу за все благодеяния Его ко мне?»

Созерцание: 
Проведите время в созерцании любви Христовой 

и Его смиренной жертвы, Его мучительной смерти 
ради нас, Его бесконечного желания быть с нами и 
привести нас к единению с Пресвятой Троицей.

22 апреля
Великая пятница

НЕТ БОЛЬШЕ ТОЙ ЛЮБВИ
Ис 52, 13 – 53, 12; Пс 31(30); Евр 4, 14–1; 5, 7-9; Ин 18, 
1 – 19, 42

евангелие: 
Иоанн показывает нам, сколь неизмеримы страсти 

Христовы. Он представляет нам событие в отличной от 
других авторов перспективе.

Апостол Иоанн начинает описание страстей Ии-
суса с предательства и ареста Господа той самой ночью. 
Иуда приводит римских солдат и служителей храма в 
сад, где часто бывал Иисус с учениками. Иоанн отме-
чает, что Иисус не был удивлен и не пытался избежать 
ареста: «Иисус же, зная все, что с Ним будет, вышел…» 
(ст. 18, 4).

Его привели к Анне и первосвященнику Каиафе. 
Иоанн здесь не дает пояснений, как другие евангели-
сты, описывающие суд иудейских властей над Иисусом 
(см. Мф 26, 57-67; Мк 14, 53-65; Лк 22, 54-55. 63-71), но 
отмечает, что именно Каиафа посоветовал иудеям, что 
«лучше одному человеку умереть за народ» (стих 18, 14).

Иудейские власти вынесли свой приговор, но его 
должен был утвердить римский прокуратор. Поэтому 
Иисуса повели к Пилату, который не нашел никакой 
вины для вынесения смертного приговора Иисусу. И в 
самом деле, Пилат трижды обращался к людям (18, 38; 
19, 4. 6), пытаясь освободить Иисуса. Но, когда толпа от-
крыто выразила сомнение в верности Пилата кесарю, он 
сдается и предает Иисуса на распятие.

Иоанн добавляет некоторые детали, которых нет 
в трех других Евангелиях. К примеру, Иисус на кресте 
дает поручение ученику, «которого любил», т.е. самому 
апостолу Иоанну (Ин 19, 26-27), заботиться о Его Ма-
тери. Только Иоанн записал произнесенные Господом с 
креста слова любви и заботы о Марии.

Иоанн также пишет о солдате, который пронзил 
копьем бок Иисусу, а не перебил Ему голени, как это 
сделали с двумя распятыми рядом. (19, 32-34) Апостол 
объясняет: «Ибо сие произошло, да сбудется Писание», 
имея в виду отрывок из Зах 12, 10.

Мы узнаем, что из пронзенного бока Иисуса «истек-
ли кровь и вода». В буквальном смысле это неопровер-
жимое доказательство того, что Иисус действительно 
умер, и ответ скептикам, пытавшимся отрицать воскре-
сение, утверждая, будто Иисус на самом деле не умер. 
Некоторые полагают, что кровь и вода символизируют 
святую Евхаристию и крещение.

После смерти распятого Иосиф из Аримафеи про-
сит Пилата отдать ему тело Иисуса и вместе с Никоди-
мом относит его в новую могилу (19, 38-40). Иосиф и 
Никодим были важными людьми, членами иудейско-

го синедриона, а также тайными учениками Христа. И 
снова только Иоанн упоминает об участии Никодима. 
В третьей описывается встреча Иисуса и Никодима, во 
время которой звучит один из самых знаменитых сти-
хов Библии Ин 3, 16: «Ибо так возлюбил Бог мир, что 
отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верую-
щий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную».

размышление: 
Что мы узнаем об Иисусе из описания Его крестных 

страданий? Что более всего затронуло ваше сердце, по-
чему?

Иисус сказал Пилату: «Я на то родился и на то при-
шел в мир, чтобы свидетельствовать об истине; всякий, 
кто от истины, слушает гласа Моего» (18, 37). О какой 
истине Он говорит? Продолжаете ли вы слушать Его 
голос?

Иисус смирил Себя до смерти на кресте ради нас. 
Мы ничего не можем сделать для своего искупления. 
Нам нужно просто ответить на безмерную Божью лю-
бовь к нам и принять Его удивительный и прекрасный 
дар спасения.

Иисус претерпел боль и унижение крестной смерти. 
Изменяется ли ваша жизнь вследствие осознания смыс-
ла крестной жертвы Христа?

Что имел в виду Иисус, когда сказал «соверши-
лось»? Что это значит для вас?

Молитва:
Помолитесь словами из Ис 52, 13 – 53, 1-12. Покло-

нитесь страдающему Рабу, Который был избит и со-
крушен за наши грехи. Поблагодарите Христа за то, что 
Он принес Себя в жертву ради вас. Возложите все ваши 
бремена и грехи на любящего Господа, Который запла-
тил Своею жизнью, чтобы вы стали свободными.

Созерцание: 
«Посему да приступаем с дерзновением к престолу 

благодати, чтобы получить милость и обрести благодать 
для благовременной помощи» (Евр 4, 16).

Прочтите Евр 4, 14-16 и 5, 7-9. Пусть эти стихи ста-
нут для вас подкреплением, чтобы «твердо держаться 
исповедания нашего» (ст. 14).

Поразмышляйте об Иисусе как о нашем Первосвя-
щеннике, Который понимает наши человеческие слабо-
сти, хотя жил на земле без греха и «сделался для всех по-
слушных Ему виновником спасения вечного».

24 апреля
Пасха – Светлое Христово

 Воскресение

НАПОЛНЕННЫЕ РАДОСТЬЮ
Быт 1, 1 – 2, 2; Пс 104(103) или Пс 33(32); Быт 22, 1-18; Пс 
16(15); Исх 14, 15 – 15, 6. 17-18; Ис 54, 5-14; Пс 30(29); Ис 
55, 1-11; Ис 12, 2-6; Вар 3, 9-15. 32 – 4, 4; Пс 19(18); Иез 36, 
16-28; Пс 42(41) и Пс 43(42) или Пс 51(50); Рим 6, 3-11; Пс 
118(117); Мф 28, 1-10

евангелие:
Из рассказа евангелиста Матфеем о воскресении 

мы узнаем, что Иисус одержал победу над смертью и 
грехом, умерев на кресте ради нас и воскреснув. И у нас 
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также есть эта победа, хотя воскресение наше наступит 
после окончания времен.

В нескольких простых фразах Матфей описывает 
момент, когда женщины обнаружили, что Иисус жив. 
Но как сильно звучат эти фразы! В каждом простом сло-
ве отражено изумление женщин, обнаруживших, что их 
Господь воскрес.

Матфей так описал происходившее событие: сде-
лалось землетрясение, ангел сошел с небес и отодвинул 
огромный камень. Стражники взглянули, трепеща от 
страха, и «стали как мертвые». Они оцепенели от ужаса 
и были не в состоянии говорить или двигаться.

Две женщины шли к могиле, возможно, для того, 
чтобы предаться горю и печали. Они никак не ожидали 
встретить живого Иисуса.

Зная, что женщины могли испугаться, ангел при-
звал их не бояться и поведал, что Иисус более не мертв, 
но Он воскрес из мертвых, как Сам предсказал. 

Ангел показал им пустую могилу и отправил назад 
к ученикам сообщить великую новость: Иисус воскрес 
из мертвых!

И когда они бежали к ученикам, то лицом к лицу 
встретили Иисуса. Они были первыми свидетельница-
ми пустой могилы. Гроб был пуст не потому, что кто-то 
осквернил его и украл тело. Он был пуст, потому что 
Иисус воскрес из мертвых!

В стихах, следующих сразу за отрывком (11-15) мы 
читаем, что стерегущие доложили обо всем первосвя-
щенникам, которые собирались в случае крайней необ-
ходимости. Они предложили солдатам большую сумму 
денег в качестве взятки за молчание о том, что они на 
самом деле видели. И те солгали, будто, пока они но-
чью спали, ученики украли тело Иисуса. 

размышление: 
Когда вы будете праздновать этот замечательный 

день в жизни Церкви, попробуйте представить, как 
были удивлены и восхищены женщины при встрече 
с Иисусом. Вспомните, как Иисус пришел к вам «жи-
вым» в первый раз. Уменьшилась или возросла ваша 
вера с тех пор? Поразмышляйте о контрасте между 
двумя женщинами и стражниками. И те, и другие 
были свидетелями самого значительного события в че-
ловеческой истории. Женщины провозгласили благую 
весть, а стражники солгали, пытаясь утаить истину. 
Чему это нас учит?

Молитва: 
Вера в воскресение Иисуса - основа нашей хри-

стианской веры. Помолитесь словами из Рим 6, 3-11, 
прося Бога воплотить Его обетования в вашем сердце 
и жизни.

Созерцание: 
Что бы вы поведали своему другу, желающему 

узнать каково истинное значение Пасхи? Кратко запи-
шите основные пункты, чтобы выделить важные мо-
менты и запомнить их.

Материал Организации объединенных 
библейских обществ (UBS)

Перевод Светланы Семеновой ■

      Встреча 
центрально-азиатских 
              ординариев

Ежегодная встреча епископов и ординариев Ка-
захстана и Средней Азии в этом году проходила в 
дни с 14 по 20 марта 2011 г. в столице Таджикиста-
не Душанбе. В ней приняли участие архиепископ-
митрополит архиепархии св. Марии в Астане То-
маш Пета, епископ Януш Калета, Апостольский Ад-
министратор в Атырау, назначенный недавно епи-
скопом Карагандинским, епископ епархии Пресвя-
той Троицы в Алматы Генрих Феофил Хованец, епи-
скоп Атаназиус Шнайдер, администратор Караган-
динской епархии, делегат Конгрегации восточных 
Церквей для греко-католиков Казахстана и Сред-
ней Азии митрофорный протоиерей Василий Гове-
ра, апостольский администратор Кыргызстана епи-
скоп Николай Мессмер, апостольский администра-
тор Узбекистана епископ Ежи Мацулевич, насто-
ятель автономной миссии в Туркменистане о. Ан-
джей Мадей, настоятель автономной миссии в Тад-
жикистане о. Карлос Авила.

Первые три дня встречи были посвящены ду-
ховным упражнениям в молчании и молитве. Кон-
ференции проводил о. Карлос Авила. А 17 марта 
прошла встреча, на которой епископы и ордина-
рии поделились информацией о жизни и актуаль-
ных проблемах своих епархий. 18 марта состоялась 
встреча с архиепископом Мигелем Маури Буэндией, 
апостольским нунцием в Казахстане, Кыргызстане 
и Таджикистане. 19 марта, в торжество св. Иосифа, 
епископы и ординарии молитвой и поздравления-
ми отметили десятилетие хиротонии архиепископа 
Томаша Петы. В тот же день участники направили 
письмо Папе Римскому Бенедикту XVI, крещенному 
под именем Иосиф, и поздравили его с днем ангела 
и с близящимися днями его рождения и избрания.

В воскресенье 20 марта апостольский нунций 
предстоял на св. Мессе в приходе св. Иосифа в Ду-
шанбе. Ему сослужили все присутствующие еписко-
пы и ординарии, а также священники Института во-
площенного Слова из Аргентины, обслуживающие 
приходы в Таджикистане. После св. Мессы состоял-
ся совместный обед с прихожанами. Дети и моло-
дежь прихода исполнили несколько песен и сценок, 
а епископы и ординарии смогли познакомиться и 
поговорить лично с некоторыми прихожанами. За-
тем иерархи посетили дома Миссионерок любви и 
Служительниц Господа и Богоматери Матарской. 
Сестры-миссионерки помогают обездоленным лю-
дям и детям продуктами и одеждой и обучают ши-
тью и вышиванию девушек. Сестры-служительницы 
помогают в приходе и проводят кружки рукоделия 
для детей и подростков. Ординариям приятно было 
видеть живой католический приход, в котором 
было воспитано уже несколько юношей и девушек, 
решивших всецело посвятить свои жизни Богу.

Участники встречи искренне благодарны о. Кар-
лосу Авиле за проведение глубоких реколлекций и 
сердечное гостеприимство. Пусть католические об-
щины в Таджикистане и в других странах Средней 
Азии процветают и укрепляются в верности Христу 
и Его святой Церкви.
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Жизнь Церкви

Круг зла

К первому воскресенью Ве-
ликого поста, когда литургиче-
ские чтения рассказывали нам 
об искушении Иисуса в пустыне, 
наша молодежь подготовила пан-
томиму. Перед началом сценки 
о. Януш Поток сделал введение к 
теме представления. Затем зазву-
чала музыка и перед алтарем по-
явились первые актеры: Фатима и 
Андрей. Первая сыграла главную 
героиню – растерянную, чуткую, 
девушку, ищущую друзей, счастья 
и любви. Сначала ей это вроде бы 
удавалось, у нее были близкие от-
ношения с Богом. Но она легко 
поддалась искушениям лукавого 
и отдалилась от Иисуса (эту роль 
сыграл Андрей). Сатана под ви-
дом друзей, пытающихся занять 
место Иисуса в жизни девушки, 
борется за ее душу.

Персонажем Романа стал па-
рень главной героини, который 
должен был стать для нее «целым 
миром». Даша искушала подругу 
деньгами и жизнью в достатке. 
Агата (волонтер из Польши) была 
человеком, для которого главным 
в жизни стал алкоголь. Яна сыгра-
ла дьявола, предлагавшего самоу-
бийство…

Главная героиня все более по-
грязала в грехе. Ей казалось, что 
Бог далеко, но Иисус стоял рядом, 
готовый принять ее такой, какая 
она есть, обнять и утешить. В 
кульминационный момент, когда 
музыка стала громче и ритмич-
нее, Иисус вошел в круг зла, бо-

ролся с сатаной, со всеми соблаз-
нами, окружавшими девушку, и 
победил в этой битве. Он отдал 
собственную жизнь, чтобы спа-
сти ее от вечного осуждения.

Порой человек соглашает-
ся на зло, поддается искушени-
ям и впускает в свое сердце сата-
ну, который завладевает им и ста-
новится господином его жизни. И 
тогда человек забывает о доброте 
и любви Бога и добровольно по-
кидает Его. Но Иисус непрестан-
но борется за свое творение, го-
товый простить ему измену и лю-
бой, даже самый тяжелый грех. 
Он взял на себя все наши престу-

Мы начали Великий пост. С. Зита украсила 
алтарь фиолетовым материалом, поставила 
крест и терновый венец, сплетенный из на-
стоящего кустарника с иглами в несколько 
сантиметров. Рядом с крестом мы помести-

ли надпись: «Но Он взял на Себя наши немо-
щи и понес наши болезни…» (Ис 53, 4).

админис трат ура в атырау

пления, пострадал ради нашего 
счастья, чтобы дать нам Жизнь – 
Жизнь во всей ее полноте и в ис-
тинной радости на небесах.

После пантомимы все приня-
ли участие в Евхаристии, а потом 
впервые в истории нашего при-
хода пели Горькие рыдания, кото-
рые, согласно историческим дан-
ным, впервые были исполнены в 
1707 г. в Варшаве.

Соблюдая великопостные по-
становления, мы ждем радости 
Светлого воскресения Христова.

Агата Каминьска ■
Ф
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Главная героиня поддается первым искушениям.
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Сердечно приветствую всех вас, 
братья и сестры! Как вам уже из-
вестно, я занимаюсь процессом 
беатификации о. Владислава Буко-
винского, которого глубоко чту и 
воспринимаю эту работу как ни-
спосланную мне благодать.

На данный момент докумен-
ты по процессу уже находятся в 
Риме. от нас же требуется распро-
странять его культ и неустанно 
молиться о ниспослании чуда, без 
которого продолжение процесса 
невозможно. И особым чудом было 
бы умножение призваний, о кото-
рых всегда так заботился о. Владис-
лав. Это общая задача и благодат-
ная обязанность для нас, католиков 
Казахстана.  

Во время одной из моих поездок 
в Казахстан мы записывали в «Кни-
гу памяти» имена всех тех, кто бу-
дет молиться по заступничеству о. 
Владислава. Было бы замечательно, 
если бы каждый приход завел свою 
«Книгу благодатей», в которую вно-
сились бы прошения верных и вы-
ражения их благодарности за обре-
тенные посредством раба Божьего 
о. Владислава благодати. 

Всегда следует помнить, что 
наши молитвы и просьбы обраще-
ны к Богу, и цель у них одна – спа-
сение человека. Но мы можем при-
бегать к помощи и заступничеству 
о. Владислава Буковинского.

Примерным началом прошений 
могут служить такие слова: 

«Боже, прошу Тебя 
- о благодати исцеления…;
- об избавлении от алкоголизма…;
- о мире в семье…;
- об обращении  (имя)…» и т.д.

В эту книгу также можно запи-
сывать благодарения Богу за обре-
тенные благодати и помощь.

Для продвижения процесса беа-
тификации эти книги очень важны, 
ибо они доказывают, что культ по-
читания о. Владислава развивается. 
Кроме того, наши благодарения 
обозначают веру в то, что все,  по-
лучаемое нами, является даром 
Бога и плодом страданий, смер-
ти и воскресения Иисуса Христа. 
Поэтому вместе с Девой Марией и 
Рабом Божьим о. Владиславом все 
мы можем сказать: «Сотворил мне 
величие Сильный…» (Лк 1,49).

Два года назад я просил вас, 
чтобы вы написали мне о благода-
тях, но не получил ответа. Не ду-
маю, что никто не обрел никакой 
благодати, потому что мне доводи-
лось разговаривать с людьми, ко-
торые переживали случаи из своей 
жизни,  будучи убеждены в силе 
заступничества о. Буковинского 
перед Богом.  С их разрешения я 
привожу данные ими свидетель-
ства как пример.

Ниже мы публикуем обращение о. Яна 
Новака, в котором  постулатор процес-
са беатификации  о. Владислава Буко-
винского призывает всех католиков 
Казахстана обращаться к заступниче-
ству этого раба Божьего и молиться о 
чуде, необходимом для причисления 
его к сонму блаженных.

Рудер Мария Андреевна, прихо-
жанка,  1919 г.р.: 

«Хочу поделиться с Вами своей 
небольшой и тихой радостью. В 
очередное  воскресенье к нам при-
ехал о.Ричард провести Св.Мессу. 
После Мессы он стал раздавать 
прихожанам новый журнал «Кре-
до», где была молитва о  причисле-
нии о. Владислава Буковинского к  
лику блаженных. С того времени я 
начала каждый день читать эту 
молитву. Молилась каждый день 
всей душой. В основном просила о 
здоровье и разуме, чтобы всегда мо-
литься и разговаривать с Богом. Я 
молилась с надеждой и верой, что 
моя молитва будет услышана, и 
получила помощь. Мне уже 91 год и 
не трудно догадаться, что в таком 

возрасте здоровьем не похваста-
ешь.  Меня часто беспокоят дав-
ление и сердце, а в  последнее время 
нередко  приходилось вызывать 
«скорую помощь».

 С первого дня молитвы че-
рез заступничество о. Буковин-
ского я почувствовала себя лучше. 
Прошла слабость, плохое самочув-
ствие, быстрая  утомляемость, 
которые  я ощущала постоянно. 
Самое важное, что теперь я могу 
спокойно посвятить себя Богу.  До 
сего дня  обращаюсь с просьбами че-
рез заступничество о. Владислава 
Буковинского и благодарю его за то, 
что моя молитва была услышана».

А эта женщина, давая свиде-
тельство, пожелала остаться не-
известной.                      

«Я благодарна за то, что я пере-
жила  благодаря молитве через за-
ступничество слуги Божьего о. Вла-
дислава Буковинского.

 Это случилось в 2009 году. В 
онкологической больнице Караган-
ды мне поставили диагноз:  мипа-
нома кожи правой стопы. Сделали 
операцию – пересадку кожи. Врач 
сказал, что из-за возраста кожа 
у меня приживется только на 50-
60%. Я каждый день молилась к о. 
Буковинскому. Когда на выходные  
мне разрешили поехать домой,   я 
попросила, чтобы меня отвезли в 
храм к могиле о. Владислава. Там я 
тоже молилась. А когда вернулась в 
больницу и пошла на перевязку, мед-
сестра была очень удивлена, увидев, 
что кожа прижилась на все 100%! 
Поэтому уже на следующий день 
мне сняли швы и выписали из боль-
ницы».

А какое свидетельство у вас?  
Напишите нам.

о. Ян Новак ■ 

   БЛАГОДАТЬ, обретаемая
по заступничеству раба Божьего

   о. Владислава Буковинского

Ф
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Свидетельство

Марко родился в Беневенто 13 
июня 1987 г., в день памяти св. Ан-
тония Падуанского. Рос в атмос-
фере глубокой религиозности, ца-
рившей в его семье. Главная заслу-
га здесь, конечно же, принадлежа-
ла его матери Рите, которая была 
своего рода нравственным стерж-
нем, вокруг которого вращалось 
все. Не последнюю роль сыгра-
ло и соседство с францисканцами 
непорочной из Ла-Паче, ставшем 
путеводной звездой и точкой опо-
ры для обоих супругов. Отец Кар-
мине и мать Рита являются члена-
ми Горницы МНЗ (Миссии непо-
рочной Заступницы) Беневенто. 
Они посвятили себя Присноде-
ве сначала посредством «акта без-
граничного посвящения», а по-
том – Мариинского обета. Марко 
пошел по их стопам и еще в дет-
стве посвятил себя Непорочной в 
МНЗ для младших. Он очень лю-
бил прислуживать на св. Мессе и 
стал настоящим экспертом в ли-
тургии, превратившись в лидера 
и учителя для других министран-
тов.

Немного повзрослев, он всту-
пил в одну из групп Францискан-
ской молодежи Непорочной при 
церкви св. Пасхалия и Итальян-
ской францисканской молодежи 
при церкви св. Франциска в Бене-
венто. Среди конвентных фран-
цисканцев он встретил прекрас-
ных священников, ставших для 
него мудрыми духовными настав-
никами. Для Католического дей-
ствия он также стал одним из ак-
тивнейших членов, будучи епар-
хиальным руководителем ДСКД 
(Движения студентов Католиче-
ского действия). Марко выделял-
ся последовательностью своей 
веры, отражавшейся во всем, что 

он ни делал, необычной 
для своего возраста зре-
лостью, «конструктив-
ным» альтруизмом, со-
четавшимся с искренней 
и глубокой любовью ко 
Христу и ближнему. Эта 
любовь заставляла его 
забывать о себе и всегда 
быть сосредоточенным 
на потребностях окру-
жающих, особенно нуж-
дающихся и больных. Вме-
сте с матерью он стал волонтером 
СМВ (Союза медицинских волон-
теров), помогая больным, даря им 
улыбку и вселяя в них мужество.

Но при этом Марко умел со-
четать свою глубокую религиоз-
ность с интересами, типичными 
для прочих его сверстников: он 
обожал спорт, болел за городскую 
футбольную команду, умел раз-
влекаться, имел огромное множе-
ство друзей, среди которых была 
и его невеста, разделявшая его 
идеалы и, прежде всего, его веру.

Из-за страстного увлечения 
футболом он еще в очень юном 
возрасте занялся спортивной 
журналистикой. Стать профес-
сиональным журналистом было 
мечтой его жизни, как он сам ска-
зал на собеседовании с редакто-
ром. Марко повезло, и его мечта 
стала обретать реальные очерта-
ния, а старшие коллеги, которые 
должны были обучать его тайнам 
мастерства, скоро поняли, что у 
юноши есть необходимые дан-
ные. Но главным открытием для 
них стало то, что и этот «малец» 
кое-чему может научить их сво-
ей добротой и всей своей жизнью 
вообще.

Но в самом расцвете юности 
жизнь Марко омрачила огром-

ная беда: болезнь, сопровож-
давшаяся сильными болями и 
страданиями, и, в конце концов, 
смерть матери Риты, к которой он 
был глубоко привязан не только 
по вполне понятным естествен-
ным причинам: он любил ее за об-
разцовость ее жизни, крепость в 
вере и последовательность. Мож-
но сказать, что Марко был точной 
копией, но только улучшенной и 
исправленной, своей мамы, и их 
объединяли не только узы крови, 
но и общие идеалы.

Он переносил это ужасное ис-
пытание с присущей ему непоко-
лебимой верой: не плакал, не жа-
ловался, не бунтовал против воли 
Божьей и сохранял спокойствие 
духа перед лицом даже такого 
огромного несчастья, заботясь об 
отце и младшей сестре Валентине.

Но не прошло и года после 
смерти матери, как Марко стал 
ощущать симптомы тяжелого за-
болевания. Не сказав об этом ни-
кому, он нашел информацию в 
интернете и поставил сам себе 
диагноз: опухоль органов моче-
половой системы. Но юноша про-
должал молчать. Лишь около года 
спустя отец с ужасом обнаружил 
болезнь сына, когда тот проходил 
медицинский осмотр из-за болей 

В его улыбке была вера.
Герой этого рассказа Марко Сантамария, на первый 
взгляд, был таким же парнем, как многие другие: 
улыбчивый юноша, увлекающийся спортом и любя-
щий компании друзей. Но история его страданий, 
принятых и принесенных в жертву, выделяет его из 
массы сверстников. И как радостно видеть, что все 
еще есть молодые люди, способные героически во-
площать в своих жизнях возвышенные христианские 
ценности.
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Марко Сантамария.
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Свидетельство

в спине. Обследование скоро под-
твердило ужасный диагноз. На 
вопрос: «Почему же ты молчал, 
если все знают, что в таких случа-
ях нужно как можно раньше на-
чинать лечение», Марк дал просто 
героический ответ: «Мне не хоте-
лось доставлять вам новые хло-
поты и волнения… Ведь вы еще 
не пришли в себя после смерти 
мамы».

Так начался для Марко его 
крестный путь. Больницы, опе-
рации, химиотерапии следовали 
одна за другой, но юноша сохра-
нял спокойствие духа и жизне-
радостность. Отдавшись воле Бо-
жьей, он с прежним пылом про-
должал заботиться о других и с 
железной силой воли исполнять 
принятые им на себя обязанно-

сти. Боли становились все силь-
нее, но лишь немногие догадыва-
лись об этом, потому что он умел 
все скрыть за неизменной луче-
зарной улыбкой. Только его не-
веста Кармен, не покидавшая его 
в течение всей болезни, даря ему 
любовь и придавая мужества, 
слышала порой его тихие стоны: 
«С Марко такое случалось толь-
ко тогда, когда он не мог уже по-
человечески терпеть и нуждался в 
поддержке».

Состояние юноши все бо-
лее ухудшалось. Друзья и близ-
кие продолжали молиться о его 
исцелении, но он готов был при-
нять смерть, если на то будет Бо-
жья воля. За неделю до смерти ар-
хиепископ, по-отечески любив-
ший Марко, навестил его в боль-

нице и сказал, что хочет просить 
о заступничестве бл. Терезу Ман-
ганьелло в надежде, что возмож-
ное исцеление станет чудом, не-
обходимым для ее канонизации. 
Но Марко в ответ произнес до-
словно следующее: «Молитесь не 
о моем исцелении, а о том, чтобы 
исполнилась воля Божья, и о бла-
годати доброй смерти».

И воля Божья свершилась: Го-
сподь благоволил призвать юно-
шу к себе. 20 мая одним ангелом 
в Раю стало больше: окруженный 
близкими людьми и несколькими 
священниками во время чтения 
розария Марко ушел в объятия 
Отца.

сестра М. Габриэлла Ианелли (FI) ■

Дорогая мама!
Прошло уже два года, но у 

меня такое чувство, что мы по-
хоронили тебя только вчера. И 
теперь по какой-то странной 
шутке жизни мне приходится 
вести ту же битву, что и тебе 
когда-то. Последние полгода да-
лись мне очень нелегко, но я как 
будто вижу свет в конце тунне-
ля. Около месяца назад мне захо-
телось попросить о Мессе благо-
дарения Богу за всех людей, кото-
рые молятся обо мне. Отец Рафа-
эле решил отслужить ее сегодня 
вечером, и действительно, более 
подходящую дату просто трудно 
себе представить: день рождения 

небесной Матери, тот день, ког-
да ты и твой супруг подтвердили 
свою любовь пред лицем Божьим, 
дав таким образом начало нашей 
маленькой семье. Спасибо вам за 
то, что вы дали мне жизнь, что 
воспитали меня таким, каков я 
есть. Ты часто говорила мне, что 
я родился «в рубашке». И я, дей-
ствительно, считаю счастьем 
то, что у меня была такая 
мать, как ты. Счастье, что Бог 
никогда не оставлял меня одно-
го, в том числе и в эти долгие и 
трудные месяцы. Счастье, что 
Бог всегда давал мне сил, чтобы 
улыбнуться ближнему. Счастье, 

что у меня было столько близких 
людей. Счастье, что я встретил 
столько друзей на моем жизнен-
ном пути. И последнее, но не по 
значению, слово благодарности 
мне хотелось бы адресовать 
тебе, Кармен. Твоя сила, твоя 
поддержка в этой битве, твоя 
любовь и нежный взгляд вселяли 
в меня радость и желание жить. 
Твой велосипедист приближа-
ется к самому крутому подъему 
этого тура жизни и торопится 
поскорее добраться до вершины, 
чтобы выиграть главную гонку.

Марко Сантамария ■

Дорогой Марко, ты был очень деятельным на 
земле, оставайся таким на небесах: научи 

нас и в двадцать лет последовательно и беском-
промиссно воплощать свою веру в жизнь, любить, 

забывая о себе, и улыбаться даже среди страданий, 
черпая сил в любви!
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Жизнь Церкви

В новом медицинском пун-
кте, работающем при «Caritas», 
смогут получать амбулаторное 
лечение, прежде всего, больные 
из малообеспеченных слоев на-
селения. Амбулатория такого 
типа уже несколько лет действу-
ет в Алматы и удостоилась высо-
кой оценки местных властей, а 
ее руководитель, бр. Диего Ким 
Чанг (OFM), стал лауреатом 
множества наград в области ме-
дицины, последней из которых 
был орден «Avicennum» от Евро-
пейского научного общества.

Церемония открылась со-
вместной молитвой розария, по-
сле которой епископ Атаназиус 
Шнайдер совершил обряд освя-
щения всех помещений новой 
амбулатории. Затем с. Анна по-

 Восточная медицина 
на службе «Caritas»
Во всемирный день больных, 11 февраля, в помещении карагандинского отделения «Caritas» 
собрались представители всех монашеских орденов и конгрегаций Карагандинской епархии 
и священники, чтобы принять участие в знаменательном событии – открытии благотворитель-
ной амбулатории, которую возглавит с. Анна Ким из конгрегации Сестер св. Павла де Шартр. 
Сестра Анна окончила сеульский университет по специальности «акупунктура».

 КарагандинсКая епархия 

дарила всем присутствовавшим 
схему биологически активных 
точек на теле человека, а также 
особую ручку, которой можно не 
только писать, но и массировать 
эти самые точки. В ходе встречи 
некоторые из собравшихся по-
желали даже на себе испытать 
действие методов традиционной 
восточной медицины, и сразу 
же смогли пройти необходимую 
диагностику и процедуры.

В заключение священники и 
монашествующие отпразднова-
ли это событие небольшим чае-
питием, проходившим в атмос-
фере дружеского общения.

Участники открытия ■
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Всем в подарок схема БАТ.

Акупунктура на практике.

Вместе с епископом и директором «Каритас».
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Вера молодых

 КарагандинсКая епархия 

К Иисусу через
 сердце Марии

   На этот раз о. Леопольд Кроп-
фрайтер предложил нам особую 
программу: ежедневно посвящать 
какую-то часть нашего «я» Богу 
через Марию. Например, первая 
неделя называется: «Посвящение 
нашего тела». Последующие семь 
дней мы можем ежедневно уделять 
по 10-15 минут на размышление и 
посвящать себя в молитве. Про-
грамму на следующую неделю мы 
получим от отца на еженедельной 
воскресной встрече молодежи… 
И так почти четыре недели до 25 
марта… Пройдя весь путь, мы тор-
жественно перед алтарем посвятим 
себя Богоматери, чтобы она обе-
регала нас, и мы смогли сохранить 
свою веру. Конечно, это доброволь-
ное решение каждого желающего.

Но перед тем, как нам раздали 
программу, отец провел неболь-
шую конференцию о молитве, в 
которой объяснил, что у каждого 

С 25 по 27 февраля молодые карагандинские католики полу-
чили еще один стимул для духовного роста. Очередные ре-
коллекции в пос. Молодежный были посвящены интересной 
и непростой теме молитвы. Эти упражнения стали стартом 
для забега, завершившегося 25 марта, в торжество Благове-
щения…

человека своя молитвенная жизнь. 
Молитва – это тесная связь с Богом. 
Прибегая к молитве, мы меняемся 
и меняем свои отношения с Твор-
цом. Хорошая молитва – это не 
просто теория, а, в первую очередь, 
практика. Даже, когда мы еще или 
уже ничего не чувствуем во время 
молитвы, все равно нужно молить-
ся: постоянство всегда открывает 
нам настоящее богатство общения 
с Создателем. Ведь, если мы доро-
жим лучшим другом или просто 
влюблены, то больше всего нас ра-
дует общение с ним или с ней. Что 
может быть лучше разговора с Тем, 
Кто любит нас больше всех…

Есть некоторые основы молит-
вы:

1) Осознание своей неповто-
римости. Бог, создавая нас, не хотел, 
чтобы мы подражали какому-то 
одному образцу или были похожи 
друг на друга.

2) Правильное представление 
о Боге. Люди часто смотрят на Бога 
или Церковь только сквозь призму 
закона: десяти заповедей из кате-
хизиса или, например, церковного 
закона об участии в воскресных 
Мессах. Это взгляд на Бога как на 
Законодателя. К неправильному 
представлению о Боге как об Отце 
может привести и печальный опыт 
отношений с земным отцом. В та-
ких случаях сложно понять выра-
жение: «Бог любит тебя, как отец», 
так что лучше, наверное, называть 
Его Братом или Другом.

3) Начинать молитву с про-
славления и благодарения. Как сам 
Иисус научил нас в Своей молитве 
«Отче наш», сначала должны сле-
довать слова прославления, затем – 
благодарение, и уже потом – прось-
бы.

В субботу, 26 февраля, нас 
ожидал приятный сюрприз: вме-
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Игровая конференция.
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архиепархия в ас тане

Жизнь Церкви

Курс естественного 
               планирования семьи

С 25 по 27 февраля в столице 
республики прошел очередной, 
уже третий по счету семинар на 
тему естественного планирования 
семьи. На этот раз во встрече, орга-
низованной астанинской епархией 
и Центром культуры и диалога им. 
Иоанна Павла II, приняло участие 
три десятка человек.

На лекциях были затронуты 
вопросы воспитания духа ответ-
ственности и взаимоуважения 
супругов, определения наиболее 

подходящих условий для зачатия 
ребенка, вреда противозачаточных 
средств и многие другие, связанные 
с защитой жизни и идеалами хри-
стианского образа жизни.

Семинар проводили Галина 
Масленикова, семейный психоте-
рапевт и сотрудница московского 
Епархиального центра семьи, и 
врач Людмила Баракова, также мо-
сквичка. Занятия проходили в двух 
группах: для начинающих и для тех, 
кто участвовал в предыдущих двух 

сте с о. Евгением Зиньковским к 
нам приехали сестры Божьего ми-
лосердия из Темиртау. Одна из се-
стер приготовила для нас неболь-
шой рассказ о жизни бл. Терезы 
Калькуттской. В тот же день перед 
св. Мессой молодежь молилась ро-
зарием на разных языках: русском, 
казахском, польском, словацком и 
латинском.

И, как обычно, в завершение 
рекколекций в воскресенье со-
стоялась прекрасная Месса, кото-
рую отслужили администратор 
прихода свв. ангелов-хранителей 
в Молодежном о. Валерий Эрмиш 
и о. Леопольд. На проповеди нам 
показали корень женьшеня. Это 
очень маленький корень, обладаю-
щий большими оздоровительны-
ми свойствами. Но растет он не-
сколько лет и в особых условиях. 
Так и наша вера должна расти по-
тихоньку в особых условиях жизни 
в Церкви. Чтобы приносить плоды 
и нести духовное «здоровье» для 
себя и окружающих. Часто в нашей 

жизни нелегко поддерживать рост 
этого «корня веры». Чаще мы быва-
ем хамелеонами. Как эта рептилия 
меняет свой цвет, подражая окру-
жающему миру, так и мы во многих 
ситуациях не хотим отличаться от 
окружающих нас людей. Мы чаще 
хамелеона меняем свой цвет: в 
церкви и на религиозных встречах 

у нас «цвет» католический, в школе 
и на работе другой «цвет», дома в 
семье – третий. Поэтому постара-
емся иметь только один цвет – ка-
толический, сияющий не только в 
Церкви, но и в нашем мире.

В завершении хочу предложить 
молитву, сочиненную молодежью 
во время работы в группах:
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семинарах. Несколько человек из 
второй группы даже сдали экзаме-
ны и получили дипломы препода-
вателей естественного планирова-
ния семьи.

Следующий семинар пройдет 
в июне или августе. За более под-
робной информацией можно об-
ратиться к о. Алексею Скаковскому 
(OFMConv).

о. Павел Блок (OFMConv) ■

«Отец наш небесный! Мы хвалим Тебя, потому что Ты велик! И мудрость Твоя не знает 
границ, как и любовь Твоя безгранично снисходит на детей Твоих. Благодарим Тебя за 
то, что Ты соединяешь нас Своей Любовью и укрепляешь ею. Спасибо Тебе, Отец, что 

создал нас всех по образу Твоему, но каждого индивидуальным и неповторимым.
Благодарим за то, что сегодня у нас есть возможность говорить с Тобой, славить Тебя 
за все благодати, дарованные нам Тобой. Просим Тебя, соединяй и укрепляй наши сердца 
в вере, даруй мудрость и терпение каждому из нас. Будь с нами в надежде, и да пребудет 

с нами Твоя любовь. Аминь».
Юлия Унгефуг ■

В творческом пылу.
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Вера и повседневность

счас тье начинается вну три

Грустная статистика
Будем исходить из того, что 

все мы способны достичь сча-
стья. И все же философ Торо од-
нажды сказал, что большинство 
из нас «живет жизнью тихого от-
чаяния». Мыслитель при этом 
имел в виду, что мы почти отказа-
лись от надежд на настоящее и дей-
ствительное счастье. Современный 
мир буквально заливает нас дока-
зательствами справедливости дан-
ного утверждения. Торо, как буд-
то, прав. Растет количество разво-
дов, ширится тирания детей и пар-
тнеров, распространяется зависи-
мость от алкоголя и наркотиков. 
Девушки беременеют до достиже-
ния совершеннолетия. На улицах 
хозяйничают банды. Полиция де-
журит в коридорах наших сред-
них школ. Тюрьмы переполнены. И 
многие уже полагают, что все мож-
но объяснить только недостатком 
счастья на земле.

Даже воздух, которым мы ды-
шим, загрязнен. Наши поля оро-
шаются кислотными дождями. В 
пище, которую мы едим, может 
содержаться большое количе-
ство канцерогенных веществ. На-
стоящим ночным кошмаром стал 
СПИД, который, по прогнозам, 
еще унесет миллионы жизней. 
Как говорят, человек, до конца 
осознавший сложившуюся ситуа-
цию, рискует впасть в депрессию. 
Другими словами, если вы пока не 

впали во фрустра-
цию, то лишь бла-
годаря тому, что 
не слишком обра-
щаете внимание 
на все эти реалии. 
Или, как сказал 
однажды Уолтер 
Кронкайт: «Если 
вы думаете, что 

все в порядке, просто отремонти-
руйте телевизор».

Итак, не стоит удивляться, что 
Всемирная организация здраво-
охранения объявила депрессию 
самой распространенной болез-
нью. Каждый третий американец 
ежедневно просыпается с ней. По 
данным экспертов, лишь 10-15% 
жителей США считают себя со-
вершенно счастливыми. Самая 
большая доля самоубийств при-
ходится на психиатров. Получа-
ется, что даже эти врачеватели 
душ не могут найти верный ключ 
к закрытой тайне счастья. Так что 
вполне логично, что о счастье ча-
сто говорят с большой примесью 
цинизма. Поиски счастья для 
большинства из нас окончились 
полной неудачей, и многие сда-
лись. Проглоти пилюлю, отдайся 
химическому опьянению, ешь, 
пей и старайся казаться счаст-
ливым. «Жизнь – это битва, и до 
самой смерти»,   сказал кто-то. 
Для многих обещания настояще-
го счастья и разговоры о его до-
стижимости звучат как жестокая 
шутка. Им оно кажется чем-то 
вроде мишуры, которая всегда 
висит у нас перед глазами, чтобы 
заставлять нас двигаться быстрее 
и стараться все больше и больше.

Реклама счастья
После всех разочарований, 

постигших нас снаружи, мы, по-
видимому, так и не удосужились 
поискать внутри себя того, о чем 
мечтаем. Даг Гаммарскьелд, на-
верное, был прав, когда сказал, 
что мы – хорошие эксперты, когда 
исследуем внешнее пространство, 
но полные невежи, когда нам нуж-

но исследовать пространство вну-
треннее. Возможно, что в нашем 
поиске нас сбивает с пути, вездесу-
щая волна рекламы. Она уверила 
нас в том, что мы будем счастливы, 
если станем покупать и исполь-
зовать именно такие, а не другие 
товары. Мы будем хорошо видеть, 
правильно говорить, производить 
выгодное впечатление. Счастливо, 
неутомимо и свободно пойдем по 
пути жизни. Под давлением ре-
кламных роликов мы постепенно 
начинаем верить в то, что счастье 
состоит только в умножении иму-
щества.

И мы покупаем, залезая в дол-
ги, хотим все товары, выложенные 
на прилавках для нашего счастья. 
И продолжаем «жить жизнью ти-
хого отчаяния», так и не сумев вы-
сосать хотя бы каплю из обещан-
ных истоков счастья. На одном 
стеллаже с духами как-то поме-
стили надпись: «ЭТОТ АРОМАТ 
ГАРАНТИРОВАННО НАЙДЕТ 
ВАМ МУЖА!» К стеллажу подо-
шла пожилая одинокая женщина 
и с восторгом спросила: «Правда 
гарантированно найдет мужа?» 
Продавщица ей на это ответила: 
«Если бы эти духи действительно 
были способны на это, то разве бы 
я стояла бы здесь восемь часов и 
их продавала?»

Итак, мечта о счастье – это са-
мообман? Нереалистичные грезы? 
Нет, по-моему, все не так про-
сто. Мне часто приходит в голову 
мысль, что мы просто не там ищем 
счастье. Понадеялись на других 
людей и вещи, которые просто не 
в силах исполнить нашу мечту. 
Чтобы помнить об этом, я прикле-
ил на зеркало над умывальником 
наклейку со следующими словами: 
«Ты смотришь в лицо человеку, от-
ветственному за твое счастье». И 
день ото дня я все более верю в это.

Продолжение, начало в №186-187

Жизнь - это битва, 
и до самой смерти.

Фальшивое счастье

Продолжение следует.

Джон Пауэлл 
Из: „Štestí začíná uvnitř“ ■
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Год Марии

по примеру марии

Иньяцио Ларраньяги 
Из: «Жизнь по Марии» ■

Продолжение, начало в №185

Вопреки понятным чувствам 
потрясения и удивления, Ма-
рия в день благовещения впол-
не ясно сознавала, Кто отныне 
начнет в тишине развиваться в 
ее лоне: «Он будет велик и наре-
чется Сыном Всевышнего…, и 
Царству Его не будет конца…». 
Чудесное посещение Божье и 
Его зачатие от Святого Духа рас-
крыли полноту даров в ней. В 
свете Духа мудрости и позна-
ния она все ясно увидела в тот 
день. И все же далее оказывает-
ся, что некоторые вещи Мария 
понимает не сразу, а другие за-
стают ее врасплох. Неужели это 
значит, что, хотя в момент бла-
говещения она и осознала ре-
альность Иисуса, но этой реаль-
ности не поняла, не сумела уло-
вить, что же именно произошло? 
По-моему, этот темный и проти-
воречивый фон исполнен одно-
временно огромного величия. 
Здесь нужно сказать, что Мария 
не была никаким особым явле-
нием, чем-то средним между Бо-
гом и женщиной. Она была та-
ким же творением, как все мы. 
Творением исключительным 
– это да. Но из-за этой исклю-
чительности она не перестава-
ла быть творением и ходить на-
шими человеческими тропами. 
Какими тропами? Тропами про-
тиворечий: утром нам все ясно, 
в полдень мы уже сомневаем-

ся, а вечером все покрыто мра-
ком. На следующее утро все по-
прежнему во мраке, а пополудни 
светит солнце. Спим хорошо, а 
встаем унылыми; спим плохо – 
встаем с радостью… Мы такие. 
Мы – не геометрия; в жизни нет 
прямых: ни в состояниях души, 
ни в поведении. Целый год мы 
мечтаем о чем-то, а на следую-
щий год со стыдом вспоминаем 
об этой мечте. Девушка в цвету 
своей юности с воодушевлением 
посвящает всю свою жизнь Богу, 
а потом разочарованно говорит, 
что у нее нет призвания. Другие 
женятся по великой любви, а че-
рез несколько лет рутина про-
никает повсюду, и вот они уже 
разъезжаются со свидетельства-
ми о разводе.

И Мария была в полной мере 
творением. Нужно видеть ее на 
этой извилистой линии: то ей все 
ясно, то она не понимает совсем 
ничего. Такое бывает с нами, так 
почему же не могло быть и с ней? 
Разве было бы недостойно Бого-
матери ощутить тяжесть молча-
ния Божьего? Или чувствовать 
порой разочарование, смятение 
и даже растерянность?

Наверное, в день благове-
щения ей рисовалась чудесная 
жизнь. Но уже скоро мы видим 
ее покинутой и оставленной в 
тот самый момент, когда она 
должна произвести на свет сво-

его Сына. А потом ей сразу же 
приходится стать политическим 
беженцем, скрывающимся под 
чужим небом, а вскоре она раз-
меняет третий десяток, и нач-
нутся бесконечные годы «сред-
него возраста». Так чего же дер-
жаться? Тех сияющих обетова-
ний, или этой суровой реаль-
ности? Величие Марии не в том, 
что она, как немой робот, не чув-
ствовала перемен и влияния со-
стояния души… Ее величие со-
стоит как раз-таки в том, что, 
даже не понимая всего, она не 
поддается ярости, нетерпению и 
страху. Нет. Она выбирает пози-
цию нищих Яхве и с полным по-
коем и нежностью внимает сло-
вам, слагает их в своем сердце 
и размышляет. Что должны мне 
сказать эти слова? Чего Господь 
ждет от меня? И Мария прини-
мает пусть даже не совсем ясную 
волю Божью и скорбную тайну 
жизни.

Точно так же, как мы.
Все вокруг вдруг начинает ка-

заться игрой злого рока. Непри-
ятности сыплются на нас одна за 
другой, предатели норовят уда-
рить в спину, разочарование по-
вергают нас в уныние, и все кон-
чается тем, что мы просто уста-
ем от жизни и начинаем желать 
смерти. И что поможет нам вы-
держать в такой ситуации? Что 
нам делать? То же, что и Мария: 
сжать губы и молчать.

Мы ничего не знаем. Отец 
же знает все! Матерь может 
предстать перед нами и ска-
зать: «Дети мои, я иду вместе с 
вами по вашему пути. Следуйте 
за мной. Поступайте так же, как 
поступала я. Идите тем путем, 
которым прошла я. Единствен-
ное, что нужно делать ночью – 
это верить в свет. Блаженны те, 
кто среди мрака верят в восход 
солнца».

Творение, как мыТворение, как мы

Продолжение следует.
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Жизнь Церкви

Верующий христианин не 
может быть масоном?

Продолжение, начало в №183-184

→ Процесс написания кни-
ги может оказаться целитель-
ным. Но не подвергли ли вы 
себя этой публикацией боль-
шой опасности?

→ Никогда об этом не думал. 
Тем не менее, должен заметить, 
что у меня нет семьи. У меня мо-
гут отнять все: имущество, воз-
можно, жизнь. Но ничто не за-
менит того, что я прибрел: мою 
душу и сознание того, что я пре-
бываю в Иисусе Христе.

→ Вам не угрожали ваши быв-
шие собратья по ложе?

→ Я получал оскорбитель-
ные записки по почте и интерне-
ту. Между тем уже вышло второе 
издание книги. Очевидно, есть 
силы могущественнее, чем злос-
ловие и ненависть. Не осмелива-
юсь и думать о том, что со мной 
сталось бы, если бы обо мне не 
молились другие. Так что, мы мо-
жем лишний раз убедиться, сколь 
велика сила молитвы именно в 
наше время.

→ Вы вернулись в лоно Церк-
ви. Как вы думаете, каких еще 
нападок ей следует ждать в буду-
щем? Что будет вслед за нынеш-
ней кампании вокруг педофи-
лии?

→ Прежде всего, следует ска-
зать, что все жертвы такого рода 
эксплуатации заслуживают на-
шего глубочайшего сочувствия. 
Папа занял в этом вопросе впол-
не определенную позицию, и Цер-
ковь в Германии также приня-
ла меры, которые могут считать-
ся образцом поведения в подоб-
ных ситуациях. С другой сторо-
ны, по-моему, неправильно, что 
большая часть СМИ подходит к 
этой проблеме слишком однобо-
ко и огульно обвиняет в произо-
шедшем всю Церковь в целом. Тем 
самым они оскорбляют сотни ты-

сяч мужчин и женщин, 
самоотверженно несу-
щих свое служение ближ-
ним. И другой вопрос: воз-
можно, кто-то хочет про-
сто убрать с дороги Цер-
ковь в ее нынешнем виде? 
Если даже такие высоко-
поставленные предста-
вители Церкви, как ви-
карный епископ Гамбурга 
Яшке, оспаривают значение це-
либата или же не предприни-
мают ничего перед лицом дока-
занных случаев нарушений, то 
есть, о чем задуматься. Не про-
является ли здесь стремление 
лишить власти Ватикан, к чему, 
например, призывал Форгрим-
лер в своем докладе в кельнской 
ложе «Ver sacrum»? Или, может 
быть, определенные силы по-
стараются упразднить Евхари-
стию или св. Мессу, которую все 
тот же Форгримлер назвал тра-
диционных ритуалом? Нель-
зя исключать также появления 
каких-нибудь новых «кюнгов» 
или «дрюерманнов», которые во 
весь голос будут заявлять, что 
Церковь должна позволить лю-
дям делать все, что им заблаго-
рассудится.

→ И как же Церкви лучше 
всего защищаться?

→ Молитвой и нашим лич-
ным свидетельством. Только по-
думайте, сколько раз за всю свою 
историю Церковь оказывалась в 
еще худшем положении. Это по-
зволяет нам поверить в то, что 
никакой режим мира сего не в 
силах уничтожить мистическое 
тело Христово.

Сейчас мы имеем дело с пер-
выми предвестниками диктату-
ры релятивизма. Хотя большая 
часть СМИ не сообщает об этом, 
нельзя отрицать того факта, что 
во многих частях сегодняшнего 

мира преследуют и убивают хри-
стиан.

Но война свирепствует и в Ев-
ропе. Скажем прямо: это вой-
на лаицизма против христиан-
ства. Интересен тот факт, что ны-
нешние гонители – это не толь-
ко коммунисты или нацисты, но 
мнимые демократы, всеми сила-
ми старающиеся под предлогом 
гуманизма и терпимости при-
близить исчезновение христи-
анства, т.е. делающие именно то, 
что проповедовали все масон-
ские революционеры, начиная с 
Кулера.

Они действуют очень изо-
щренно. Профессионально сме-
шивают ложь, полуправду и 
факты, провокации и клевету.

Но нельзя падать духом. Не 
будем забывать, что еще совсем 
недавно в странах восточного 
блока в эпоху так называемой 
«диктатуры пролетариата» пре-
следование христиан было обы-
денным явлением. Никто не мо-
жет гарантировать того, что 
«диктатура релятивизма» так-
же не принесет с собой массо-
вых антихристианских репрес-
сий. Клевета всегда была нача-
лом травли. Без неустрашимых 
исповедников Христа восточ-
ный блок не был бы разрушен. 
Что оправдало себя в прошлом, 
оправдается и в будущем. 

Беседу провел
 др. Штефан Меэтшен ■
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Жизнь Церкви

живое евангелие

       Рафаил Арнаис Барон –
   небесный покровитель
     молодежи

Боже, соделавший св. рафаэля 
славным последователем 
учения креста Христова, 
даруй нам по его примеру 

и заступничеству, любить все сущее 
и, самоотверженно идя 

по пути креста, достичь участия 
в пасхальной радости. 

Через Христа, Господа нашего. 
аминь.

Молитва к св. рафаилу 
арнаису Барону

По материалам Интернета ■
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Он родился 9 апреля 1911 г. в г. Бургос в знатной 
испанской семье. Учился в коллегии отцов-иезуитов, 
где и подготовился к первому св. причастию. С дет-
ства страдал от тяжелых болезней, из-за которых 
был вынужден прервать учебу. Наступившее, в кон-
це концов, выздоровление отец мальчика воспринял 
как чудо и потому летом 1921 г. привез сына в Сара-
госу, посвятив его Божьей Матери Пиларской. Ког-
да семья переехала в г. Орвьедо, мальчик продол-
жил свое обучение, а по получении аттестата зрело-
сти Рафаэль поступил в Мадридский университет на 
факультет архитектуры.

Он был образцовым студентом, радостным, 
спортивным, полным талантов к рисованию и гра-
фике, любил музыку и театр. Созревая как личность, 
Рафаил рос и духовно. Несмотря на университет-
ские занятия, он ежедневно по многу часов прово-
дил на поклонении Пресвятым Дарам и являлся чле-
ном Ассоциации ночной адорации.

Услышав призыв Господа, в декабре 1933 г. нео-
жиданно для всех Арнаис ушел из университета и в 
январе 1934 г. вступил в цистерцианский монастырь 
св. Исидора. После первых месяцев новициата Го-
сподь пожелал испытать Рафаила серьезной болез-
нью   тяжелой формой сахарного диабета, заставив-
шего юношу немедленно покинуть монастырь и вер-
нуться к семье. Сразу же после выздоровления, кото-
рому способствовал заботливый семейный уход, он 
вернулся к монашеской жизни. Болезнь и в дальней-
шем не давала ему покоя, поэтому Рафаил несколь-
ко раз был вынужден вновь покидать монастырь, но 
всегда возвращался, слыша зов Божий. Именно этой 
героической верностью своему призванию он освя-
щался, принимая Господень замысел относительно 
себя самого.

26 апреля 1938 г., в возрасте 27 лет, Рафаил Ар-
наис Барон отошел в вечную жизнь и был погре-
бен на монастырском кладбище, а затем перезахоро-
нен в церкви аббатства. Слава о его святости и на-
писанные им духовные произведения очень быстро 
распространились в народе. Он считается одним из 
крупнейших мистиков ХХ в. Интересно отметить, 
что Папа Иоанн Павел II 19 августа 1989 г., по случаю 
Всемирного дня молодежи, предложил юному поко-
лению равняться на брата Рафаила как на образец 
для всех юношей и девушек нашего времени, а уже 
27 сентября 1992 г. провозгласил его блаженным.
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Вера и повседневность

хочу спросить…

Отвечает:
о. Карлос Лаоз Замарро

О Библии и жизни

Некоторые ученые утверж-
дают, что в Библии и, особен-
но, в книге Бытия есть сведения, 
несоответствующие реально-
сти. Один из моих друзей поте-
рял из-за этого веру и перестал 
ходить в церковь. Как мы долж-
ны воспринимать подобные дан-
ные, содержащиеся в Библии?

Библия состоит из множе-
ства книг различных литера-
турных жанров. Есть здесь и ис-
торические произведения, и поэ-
тические, есть и пророческие из-
речения… Но есть и много таких 
книг, чей жанр не имеет эквива-
лентов в современной литературе. 
Отсюда и рождаются ошибки, ког-
да мы пытаемся применить к этим 
книгам привычные нам категории. 
Кроме того, чтобы правильно по-
нять тот или иной отрывок, нуж-
но иметь в виду все Св. Писание в 
целом.

Библия имеет непреходящую 
ценность: как она озаряла наших 
предков, живших две тысячи лет 
тому назад, так будет озарять и по-
томков, которые родятся 2000 лет 
спустя. Однако, каждая из книг, 
составляющих ее, была написа-
на в определенный исторический 
момент носителями определенной 
культуры с определенными позна-
ниями и для определенных людей. 
И это оставило свой неизглади-
мый след на всем Св. Писании.

Бог в Своих отношениях с че-
ловеком также учитывает тот 
исторический момент, в который 
мы живем. И, наверняка, нам ста-
ло бы смешно, если среди запове-
дей, данных Моисею, мы нашли 

бы нечто вроде: «Не води машину 
со скоростью более 100 км. в час», 
«Не выращивай детей в пробир-
ках» или «Не сбрасывай атомные 
бомбы». Однако, все это заключе-
но в десяти заповедях, но только 
выражено проще.

Одна из важнейших обязанно-
стей христиан – это познавать уче-
ние, заключенное в священных 
книгах, опираясь при этом на пре-
дание и учительство Церкви.

А вот другой пример. Когда 
Иисус повелевал апостолам про-
поведовать по всему миру, то не 
сказал им: «Кстати, недалеко на за-
паде есть такой материк, который 
называется Америка. Так вот, обя-
зательно проповедуйте и там». Бог 
приспосабливается к людям каж-
дой эпохи и надеется, что они ока-
жутся достаточно умны (или, луч-
ше сказать, достаточно смирен-
ны), чтобы понять это.

Библию нужно читать в духе 
веры, стремясь узнать, что Бог хо-
тел сказать словами, написанны-
ми авторами священных писаний. 
Библия – это не учебник по есте-
ствознанию или истории, и в ней 
нужно искать сведения не о мате-
риальной природе вещей, а о том, 
как достичь Небес.

Отречься от веры из-за того, 
что говорят некоторые ученые – 
огромная ошибка. Хотя бы потому, 
что есть другие ученые с противо-
положным мнением. Но, прежде 
всего, потому, что ни один ученый 
не спасет тебя и только Бог спосо-
бен на это.

Я хожу в церковь уже более 
двух лет, но мои родители – не-
верующие, и недавно один из них 
запретил мне это. Что делать? 
(Надежда)

Лучшее, что ты можешь сде-
лать, это очень любить своих ро-
дителей, даже если они не разре-
шают тебе ходить в церковь. А еще 
много молись о них. Придет день, 
когда они поймут твое желание и 
позволят, или ты достигнешь того 
возраста, когда сможешь решать 

сама. А пока лучше быть послуш-
ной и хорошей дочерью, чтобы 
они видели, что ты по-прежнему 
любишь их и не держишь на них 
зла. Может быть, когда-нибудь 
они, благодаря твоему хорошему 
примеру, начнут ходить в церковь 

вместе с тобой, и ты поможешь им 
попасть на небеса. Молись дома 
розарием, читай религиозную ли-
тературу и, если родители соглас-
ны, участвуй в экскурсиях, похо-
дах или других мероприятиях, ор-
ганизуемых в приходе.

Я хочу уйти в монастырь, но 
когда заговариваю об этом с ма-
терью, она страшно нервнича-
ет, ругается, и дома начинает-
ся большой скандал. Подскажи-
те, пожалуйста, как быть? (На-
дежда)

Не знаю, сколько тебе лет, но 
если ты не достигла совершенно-
летия, то тебе нужно подождать: 
еще вся жизнь перед тобой! Но 
продолжай молиться, внутренне 
расти и укрепляться в вере. Луч-
шее, что ты можешь сделать, это 
регулярно беседовать с какой-
нибудь монахиней той конгрега-
ции, в которую тебе хотелось бы 
поступить. Ей легче будет дать 
тебе нужный совет. Много зависит 
от твоего возраста, уровня подго-
товки… И не забывай много мо-
литься о матери и люби ее с каж-
дым днем все больше. И ты уви-
дишь, что добьешься своего, если 
Бог, конечно, хочет!
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Ц
ду ховная семинария

В мире

новос ти

■ Шагбаз Бгатти: «Верую 
в Иисуса Христа и знаю 
ценность креста»

Телеканал «Аль-Джазира» 
получил запись интервью с Шаг-
базом Бгатти, пакистанским ми-
нистром по делам меньшинств, 
убитым 2 марта в Исламабаде. 
Лицо из ближайшего окружения 
Бгатти сообщило репортерам 
«Аль-Джазиры», что погибший 
сам просил передать пленку на те-
левидение в случае своей смерти, 
так как «хотел обратиться со сло-
вами любви к исламскому миру. 
Только такие слова могут вырвать 
исламский мир из порочного кру-
га ненависти и убийств».

Видео было выслано также в 
“ВВС News”. Вот лишь несколько 
выдержек из интервью: «Я верую 
в Иисуса Христа, отдавшего Свою 
жизнь ради нас. Я знаю значение 
креста и его ценность»; «Я готов 
умереть, защищая права моей об-
щины и страдающих людей и про-
сто отстаивая свои принципы»; 
«Предпочитаю умереть за свои 
принципы и справедливость в 
моей стране, чем идти на уступки 
этим угрозам».

■ Больная раком россиянка 
полна решимости родить, 
рискуя жизнью.

3,5 года назад жительнице 
Чебоксар Ольге Самаркиной вра-
чи поставили страшный диагноз: 
лимфогранулематоз – это прак-
тически неизлечимое раковое за-
болевание, при котором пора-
жается вся лимфоидная ткань. 
Но даже смертельная болезнь 
не смогла остановить женщи-
ну, стремящуюся во что бы то ни 
стало дать новую жизнь. На ше-
стом месяце беременности, ког-
да болезнь сильно обострилась, 
и врачи стали настоятельно сове-
товать ей сделать аборт. По сло-
вам докторов, если не предпри-
нять кардинальных мер, то жить 
ей осталось не более полугода. 
«Но я ни за что не убью своего 
ребенка, он - мое продолжение! - 
говорит Ольга. - Если умру, хоть 
что-то останется на память обо 
мне любимому мужу и маме».

К великому делу
молитвы!
Подходила к концу первая 

часть моего лечения, и я стал 
думать, как мне жить дальше 
с Господом. Начал молиться 
новенну к о. Владиславу Буко-
винскому и в конце молитвы 
добавлял: «Ты знаешь Восток и 
его нужды… Найди место, где 
я Ему особенно нужен». И по-
сле завершения новенны ко мне 
приходит письмо из Казахстана. 
В нем говорилось следующее: 
«Обращаюсь к вам с предложе-
нием, которое требует от вас 
молитвы и размышления. Если 
ваше здоровье улучшиться, то 
мне хотелось бы, чтобы вы вер-
нулись в Казахстан и стали служить в качестве префекта в семи-
нарии». Об этом я рассказал о. Яну Новаку, и он развеял все мои 
сомнения, сказав, что о. Владислав в проповедях и письмах часто 
призывал молиться о призваниях и призванных, чтобы они верно 
следовали за голосом Иисуса. Второй причиной стало то, что тогда 
как раз шел год Марии, год молитвы о семье и призваниях.

Итак, родилась мысль вместе, как одна семья, включиться в дело 
молитвы по заступничеству о. Владислава, прося о новых призва-
ниях и обновлении уже призванных.

В скором времени в ваших приходах появятся буклеты, в кото-
рых вы найдете молитву и интенции, в которых мы просим вас мо-
литься.

Одну часть этого буклета можно прислать по указанному там 
адресу, и за вас будет служиться св. Месса в семинарии каждый пер-
вый четверг месяца.

Итак, к великому делу молитвы!!!

о. Петр Пытлованы ■  


